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! ПЯТНИЦА, 5 МАЯ 1989 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

С Е Р Ь Е З Н У Ю  З А Я В К У  НА ВЫ С О К И П  Р Е 
З У Л Ь ТА Т  В У С Л О В И Я Х  КОЗ РА С Ч ЕТУ

РЕСПУБЛИКА Ш Ь  ЗА ДНЕМ
С Д ЕЛ А Л  К О Л Л Е К Т И В  ТЕЛ А В С К О ГО  
С Л А Н Ц ЕВ О -М Р А М О Р Н О ГО  КО М БИ Н АТА  

С начале года аалоаой. рублей Отгружамо Лотреби- 
продукцим здесь выработа- і талям большое количество 
но более чем на 120 тысяч облицовочных материалов.

4  П О Т Я ГА Т Ь С Я  В М А С Т Е Р С Т В Е  СО С П Е Ц И А Л И 
С ТА М И  ИЗ Б О ГЕМ И И  В ЗЯ Л И С Ь  С Т Е К Л О Д У В Ы  ХА- 
Ш УЙ С К О ГО  К О О П ЕР А ТИ В А  «Ц И С А Р ТК ЕЛ А »  
Декоративные конфетни

цы, цветочницы, вазы и су 
вениры пользуются большим

4  НА СВО И  С Р Е Д С Т В А  П О С ТРО И Л  Д ЕТС К И И  САД  
В С Е Л Е Н И И  И В А Н Д И Д И  К О Л Л Е К Т И В  Ц У Л У К И Д З Е В  
С КО ГО  ЗА В О Д А  еП О Л И М Е Р К О Н Т Е И Н Е Р »

спросом у покупателей, лрй- 
чам. на только а районе, но 
и а Тбилиси.

Он полностью отвечает 
запросам маленьких посети
телей. Довольны теперь и 
мамы, и администрация за

вода. С  открытием детского 
сада п р о и з аодителъность 
труда молодых женщин за
метно возросла

СЕГОДНЯ — ДЕНЬ ПЕЧАТИ

Мы сегодня не мыслим дня, чтобы не пе
релистать целую кипу газет н журналов, 
стремимся не пропустить очередную пере
дачу популярных информационных телепро
грамм «Взгляд», «До и посла полуночи», 
«120 минут».- То н дело раздается вопрос: 
«А вы читали]», «Смотрели!», «Слушали!». 
Острая потребность побольше узнать, вник
нуть в суть событий, мысленно вступить в 
спор, по-новому взглянуть на привычные 
вещи... Это стало знамением времени.

Известно, что перестройка началась с 
гласности. Впервые за многие годы на стра
ницах газет и журналов прямо и откровен
но было сказано о жгучих проблемах, бес
покоящих общество, раскрыты прежде за
малчиваемое, запретные темы, впервые 
зазвучали нестоящие человеческие голоса, 
такие разные по своему темпераменту, 
убежденности, но одинаково озабоченные 
тем, как быстрее поправить наши дела.

Да, само время поставило средства мас
совой информации в положение особое, 
выдвинуло в авангард демократических про
цессов, происходящих в нашем обществе. 
И, может быть, никогда прежде журналисты 
так не чувствовали свою ответственность за 
создание е обществе новой идейно-нравст
венной атмосферы, за действенность своего 
слова, критики н самокритики.

В основу решения экономических проб
лем партия положила радикальные измене
ния отношений собственности, производст
венных отношений на селе, переход на но
вые методы хозяйствования н коренное из
менение методов управления. Хозрасчет, 
хозяйственная самостоятельность и самофи
нансирование, развитие кооперации, аренд
ных отношений, индивидуальной трудовой 
деятельности — все это призвано с наи
большей полнотой ндлользовать потенциал 
социализма. Но решение этих задач сопря
жено с крутым поворотом в сознании лю
дей. Нужно помочь им стать подлинными 
хозяевами, способными взять на себя всю 
полноту ответственности за результаты тру
да, мобилизовать творческую инициативу н 
предприимчивость людей. Вот почему так 
•ажно всячески поддерживать в прессе са
мые разнообразные формы хозяйствования, 
процесс вживания нового, а критикуя недо
статки, конструктивно предлагать пути их 
преодоления. Конечно, это требует от га
зет и журналов республики нового уровня 
компетентности, глубины анализа и выво
дов. И не случайно на мартовском Плену
ме ЦК КПСС редакциям рекомендовано 
произвести перегруппировку сил, укрепить 
связи с аграрными службами, открыть но
вые адреса передового опыта, шире при
влечь к работе компетентных специалистов.

Партия ждет от средств массовой инфор
мации твердой позиции в вопросах защиты 
перестройки, призывает их двигать демо
кратию, развивать н углублять гласность, 
содействовать широкому общественному 
контролю. Надо сказать, что в ходе изби
рательной кампании печать, радио и теле
видение республики провели немалую ра
боту, чтобы широко обнародовать платфор
мы, позиции кандидатов в народные депу
таты, помочь избирателям сделать опти
мальный выбор, соответствующий их убеж
дениям и надеждам. Характерно, что об
суждения кандидатур нередко выливались 
> серьезный, острый и принципиальный раз
говор о недостатках в экономике, и особен
но в социальной области, предлагались кон
кретные пути решения этих проблем. В об
становке широкого плюрализма мнений, 
острой келицеприитной полемики обсужда
ются на страницах газет и журналов респуб
лики вопросы исторического прошлого, со
хранения памятников истории и культуры, 
проблемы экологии и демографии, разви
тия национальных языков и культуры. Все 
»то способствовало резкой активизации об
щественного мнения, углублению изучения 
актуальных проблем. Вместе с тем некото
рым выступлениям явно не хватало куль
туры дискуссий, умения считаться с мнени
ем оппонента, иной раз истина приноси- 
лесь в жертву личным или групповым ин
тересам.

Демократия, кроме широкой палитры мне
ний и взглядов, обязательно подразумева
ет и ответственность, здравый смысл во 
>сех делах. Практика свидетельствует, что 
нельзя шарахаться из крайности в край
ность, надо уметь диалектически рассматри

вать любые противоречия, проявлять тер
пимость и взаимное уважение.

В условиях перестройки, расширения де
мократических процессов сила печатного 
слова возросла неизмеримо, равно как и 
ответственность журналистов за правди
вость, точность, обоснованность анализа, 
взвешенность комментария.

Об этом еще раз пришлось вспомнить в 
связи с трагическими событиями 9 апреля 
в Тбилиси, когда неточная информация, по
литически незрелые выводы, умалчивание 
ряда фактов в сообщениях центральной пе
чати и телевидения вызвали обостренную 
реакцию населения республики. Сегодня од
на из главных задач партийных организа
ций Грузии, а вместе с ними и прессы, до
биться стабилизации политической, психоло
гической и социальной обстановки, нала
дить откровенный, прямой и честный диа
лог с людьми, особенно с молодежью, до
биваться совершенствования межнациональ
ных отношений в духе традиционной друж
бы, взаимного уважения и взаимопомощи.

Анализируя ситуацию, предшествующую 
трагическим событиям, Э. А . Шеварднадзе 
на пленуме ЦК Компартии Грузии 14 ап
реля 1989 г. подчеркнул, что партийная ор
ганизация республики в последнее время в 
известной степени потеряла свою боеви
тость, перестала поспевать за динамикой об
щественных процессов, утратила над ними 
контроль, прервался так нужный в этой 
сложной, напряженной обстановке диалог 
руководителей, партийного актива с людь
ми.

Сейчас коммунистам важно, как можно 
скорее наладить эти контакты, вдумчиво, без 
предвзятости и политического пустозвонства 
вместе со всем трудовым коллективом про
анализировать недавние события, дать им 
точную политическую оценку, консолидиро
ванными усилиями определить пути реше
ния актуальных, порой острых проблем зко- 
номического, социального и культурного 
прогресса республики. Значительную роль 
в этой работе призваны сыграть и средства 
массовой информации республики.

Сегодня более, чем когда-либо, актуаль
ное значение приобретают идеи классиков 
марксизма-ленинизма о всемерном укреп
лении связи средств массовой информации 
с читателем. «Свободная печать, — писал 
К. Маркс, — это зоркое око народного ду
ха, воплощенное доверие народа к само
му себе, говорящие узы, соединяющие от
дельную личность с государством и с це
лым миром... Свободная печать — это от
кровенная исповедь народа перед самим 
собой... Она — духовное зеркало, в кото
ром народ видит самого себя, а самопозна
ние есть первое условие мудрости». Редак
ционная почта сегодня без преувеличения- 
барометр общественного мнения, она дает 
весомое представление о настроениях и 
нуждах людей, точно обозначает наиболее 
болевые, злободневные проблемы. Люди 
пишут о том, как и почему тормозятся арен
да и развитие кооперативного движения, 
бьют тревогу по поводу осложнения с эко
логией, размышляют об отставании в жи
лищном строительстве и в решении других 

• социальных проблем. В настоящую всена
родную экспертизу превращаются в по
следнее время деловые обсуждения про
ектов новых законов и постановлений пра
вительства. И все это достойно всяческой 
поддержки. Более того, необходимо искать 
новые возможности для налаживания на 

4 страницах газеты или журнала живого диа
лога с читателем, будить в нем желание по
спорить, искать конструктивные предложе 
ния для решительного устранения препят- 

' стяий перестройке. Кредитом доверия, ко
торым наделили люди прессу а ходе уси
ления демократических процессов, расши
рения и углубления гласности, надо доро
жить.

Сегодня, в традиционный День печати, 
журналисты республики заново сверяют 
свои планы и реальные дела, стремятся чет
че определить позицию своей газеты, жур
нала, их авторитет в зеркале общественно
го мнения, думают над тем, как повысить 
действенность выступлений, читательский 
интерес к ним, как усилить реальное влия
ние печатного слова на ход перестройки, на 
процесс подлинной демократизации всех 
сторон нашей жизни.

В Центральной избирательной комиссии
4 маа а Москве, о Доме союзов, состоялось очередное 

Оседание Центральной избирательной комиссии по вы
борам {народных депутатов СССР.

Рассмотрен вопрос об 
таиГах Регистрации кандидате в народные депутаты по 
аоирательным округам, где 
’  мая этого года состоятся 

ло г торны6 выборы, Отмеча- 
Ьак ЧТ0 в соответствии с 
НЬІР ° м °  ‘Выборах окруж- сии избирательные комис- 

« зарегистрировали в 198 
^ирательных округах 1.216 
том ,датов в Депутаты, в 
она ЧКсле в 114 террито- 
Ж ” ы* округах -  743 
но {*ата- 8 84 националь- 
і ах" ТеРриториальных окру- 

473 кандидата в де

путаты. По одному кандида
ту зарегистрировано в 15 
избирательных округах, по 
два — в 13, по три — в 43, 
по четыре и более — в 127 
избирательных округах.

В  составе зарегистриро
ванных кандидатов в депута
ты 9 процентов женщин, 91 
процент мужчин, 20,5 про
цента рабочих, 4,9 процен
та колхозников, 85,4 про
цента членов и кандидатов 
в члены КПСС, 3,5 процен
та членов ВЛКСМ .

По докладу заместителя 
председателя Центральной

избирательной комиссии А. 
Федуловой рассмотрены по
ступившие в комиссию об
ращения, связанные с орга
низацией повторных выборов 
в некоторых округах.

В заседании коми с с и и 
приняли участие кандидат в 
члены Полит б ю р о  ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Президи у м а  
Верховного Совета СССР 
А. И. Лукьянов, секретарь 
Президиума Верховного Со
вета С С С Р  Т . Н. Меитеша- 
швили, пред с т а е и т е л и  
средств массовой информа
ции.

(ТА СС ).

Ч А Е В О Д Ы  В Ы Ш Л И  
НА П Л А Н Т А Ц И И

В колхозах Зугдидского и Хелвачаурского районов приступили
к в ы б о р о ч н о м у  с б о р у  ч а й н о г о  л и с т а

ЗУГДИДИ
По традиции наразенцы 

первыми открывают в рай
оне страду. Одно из круп
нейших здесь чаеводческих 
хозяйств занимает передо
вые позиции в отрасли. Вы 
сокая культура чаеводства 
позволяет труженикам кол
хоза получать стабильные 
урожаи листа, обеспечивать 
соответетующее качество сы
рья. В  нынешнем году кол
хоз планирует собрать до 
трех тысяч тонн листа. И 
наразенцами принимаю т с я 
меры, гарантирующие обя
зательную реализацию этой 
задачи.

— Нами начат выбороч
ный сбор листа, — говорит 
председатель колхоза села 
Наразени Михаил Ломая. — 
Главная работа впереди. На
строй у  чаеводов деловой.

В  первый день страды на 
плантации вышло до 400 
чаеводов. Организо в а н н о 
действовали бригады, руко

водимые Героем Социалисти
ческого Труда Ксенией Биг- 
вава, Гиви Жвания, Чичико 
Зарандия, Омехом Тодуа. 
Сразу же развернулось тру
довое соперничество. В ли-

лачава, Шалико Курашвили, 
качественно провели ремонт 
оборудования, зам е н и л и 
часть агрегатов. Предприя
тие в нынешнем сезоне дол
жно переработать восемь ты-

ЭКЗАМ ЕН УЕТ УРОЖ АЙ
дирующуі 
Нелли Б

ю группу вошли 
игвава, Лариса То

дуа. Манана Чкадуа, Додо 
Каландия и другие. В  ре
зультате их усилий лпог 
первого дня ока з а л с я 
довольно - таки весомым — 
на чайную фабрику отгру
жено более пяти тонн сы
рья.

Здесь мне хочется ска
зать, что коллектив Наразен- 
ской чайной фабрики в ны
нешнем году весьма проду
манно подготовился к сезо
ну. Специальные бригады, 
руководимые такими высоко
квалифицированными специ
алистами, как Палико Габе- 
дава, Сосо Тодуа, Бочиа Чи-

сяч тонн сырья, и оно готово 
к решению этой задачи.

— В текущем году мы 
действуем в условиях пол
ного хозяйственного расче
та, — рассказывает дирек
тор фабрики Аполлон Ара- 
хамия, — и это обстоятель
ство во многом обусловило 
высокое качество работ по 
подготовке предприятия к 
сезону. Коллектив сейчас 
кровно заинтересован в ко
нечных результатах. Однако 
не только производственные 
дела заботят нас. Большое 
внимание мы уделяем и со
циальным вопросам — улуч
шению жилищных, бытовых 
условий тружеников. В  ка

нун страды вошел в строй 
капитально отремонтирован
ный детский сад-ясли. Так 
что работницы фабрики мо
гут сейчас спокойно тру
диться.

В нынешнем году Нара- 
зенская чайная фабрика бу
дет не только обеспечивать 
первичную переработку ли
ста, но и осуществлять рас
фасовку конечной продук
ции. Это обстоятельство на
кладывает особую ответст
венность как на коллектив 
предприятия, так и на чае
водов колхоза села Наразе
ни и ряда других хозяйств, 
сдающих на фабірику сырье. 
Авторитет наразейской мар
ки чая можно завоевать 
лишь общими усилиями. И 
к этому здесь стремятся.

Митрофан ГОГОХИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

ХЕЛВАЧАУРИ
В хозяйствах района пер

выми в Аджарии приступили 
к сбору чайного листа. Тру
женикам предстоит собрать 
в нынешнем году 17.600 тонн 
«зеленого золота». На план
тации первыми вышли чае
воды колхоза села Цинсвла. 
Бригады Нури Чамба, Шук- 
ри Девадзе, Левана Беридзе 
уже отправили на переработ
ку первые килограммы неж
ных флешей.

Особенно активно трудят
ся по арендному подряду 
Циала Беридзе, Гугули Чха
идзе, Нази Чамба, Марина 
Параскевопуло.

К  сбору листа приступили 
также в колхозах поселка 
Хелвачаури, Махинджаури, 
сел Ахалсопели, Чарнали, 
Тхилнари и Урехи.

На чайных фабриках до
вольны качеством поступаю
щего сырья.

Роберт ПЕРАДЗЕ.
(Корр. «Зарм Востока»).

ВСТРЕЧА М. С. ГОРБАЧЕВА 
И НГУЕН ВАН ЛИНЯ

И КУЛЬТУРЫ

Н А Ц И О Н А Л Ь Н О Е
Д О С Т О Я Н И Е
Дааидгареджа — уникальный монастырский комплекс хри

стианской культуры. Последние годы его судьба асе больше 
волнует общественность республики. Сюда не раз выезжали 
различные комиссии для того, чтобы оценить состояние куль
товых строений, на месте определить первоочередные ме
ры их возрождения и охраны. В этом направлении уже про
ведена немалая работа. Сегодня ужа йе ведутся учебные 
стрельбы в районе памятника, создана и на месте функцио
нирует общественная группа наблюдения за реализацией по
становления ЦК Компартии Грузни н Совета Министров рес
публики по монастырскому комплексу.

Ход его претворения в жизнь изучила н представитель
ная комиссия, посетившая район памятника .2 мая в состава 
секретаре ЦК Компартии Грузни Г. Анчабадза, первого се
кретаря ЦК ЛКСМ Грузни С. Гогибермдзе, заместителя ко
мандующего войсками ЗакВО генерал-майора А. Мурылева, 
представителей научной и творческой интеллигенции, студен
чества, средств массовой информации.

Ьертубани... Здесь — первая 
посадка вертолета, доставив
шего сюда членов комиссии. 
Взбираемся по скалам с вы- 
оубленньіми в них монашес
кими кельями. Входим в цер
ковь, одну, вторую. Не пере
стаешь удивляться гению на

дум аю , необходимо ускорить 
решение вопроса о создании на 
атой территории национального 
парка с  включением в него уни 
кального комплекса, продолжает 
свою мысль Т. Абрамишвили. В 
таком случае и другие проблемы 
можно было бы решить более опе
ративно и безболезненно.

— Надо, чтобы каждый выполнял 
взятые на себя обязательства, —

ших предков, создавших уци- сказал, обратившись к членам ко-
хягтам н ай  миссии, настоятель лавры Давидачальные ооразцы настенной отец цраклий. — Тогда и дело

Во время беседы.

3 мая Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР М. С. Гор
бачев встретился с Генераль
ным секретарем ЦК КПВ 
Нгуен Ван Линем, находя
щимся в Москве с кратким 
рабочим визитом по пути из 
Гаваны на родину.

В ходе обмена мнениями 
были рассмотрены различ
ные аспекты процесса обнов
ления в обеих странах, раз
вития двусторонних отноше
ний, сотрудничества Совет
ского Союза и Вьетнама в 
международных делах, преж
де всего в Азиатско-Тихооке
анском регионе.

Оба руководителя были 
едины в том, что нужно ре
шительно освобождаться от 
догм и стереотипов вчераш
него дня. Главное — интере
сы народа, рост его творче
ского потенциала, раскрытие 
всех возможностей социали
стического строя. В  этом 
убеждает опыт Советского 
Союза и Вьетнама, других 
стран социализма.

Нгуен Ван Линь информи
ровал о ситуации в С Р В , от
метил. что в прошлом году 
удалось добиться определен
ного оживления в экономиче
ской сфере. Впервые за по
слевоенный * период страна 
не импортирует рис, создан 
определенный резерв зерна, 
снижены темпы инфляции, 
расширяется сотрудничество 
с иностранными фирмами. 
V I пленум ЦК КПВ подтвер
дил стратегический курс пар
тии на обновление различных 
сторон жизни вьетнамского

Телефото ТАСС —  ГРУЗИНФОРМа.
будет...

Своими мыслями делятся и 
члены группы втудентов, осуще
ствляющих контроль за состояни- 

. Меж

общества, на равноправное 
развитие всех экономических 
укладов при ведущей роли 
государственного и коопера
тивного секторов.

М. С. Горбачев рассказал 
об уроках, которые извлекла 
партия из прошедших выбо
ров, о подготовке первого 
Съезда народных депутатов 
СССР и направлениях даль
нейшей демократизации по
литической системы. Совет
ский руководитель информи
ровал собеседника о ходе 
экономической реформы, пер
вых шагах в С С С Р обновляе
мого кооперативного движе
ния, арендного подряда.

М. С. Горбачев и Нгуен 
Ван Линь подтвердили курс 
на развитие советско-вьет
намского с о т р удничества. 
Здесь многое сделано. Изве
стна помощь Советского Со
юза Вьетнаму в создании ба
зовой индустрии. В  ближай
шее время начинают рабо
тать совместные предприятия 
в рыбном хозяйстве, по вы
ращиванию кофе, производ
ству изделий из натурально
го каучука. Однако уровень 
сотрудничества далеко не 
соответств у е т имеющимся 
возможностям, медленно на
лаживаются прямые связи 
между регионами, хозяйств 
венными организациями и 
предприятиями двух стран. 
Условлено дать поручения о 
расширении хозяйственной 
кооперации на взаимовыгод
ной основе.

Важное место в беседе за
няло рассмотрение обстанов
ки в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе Создание здесь кли

мата доверия и политической 
стабильности — императив 
времени. Путь к этому ле
жит через преодоление бло
кового, конфронтационного 
мышления, через политиче
ское урегулирование регио
нальных * конфликтов, нала
живание взаимовыгодного со
трудничества между страна
ми региона.

Нгуен Ван Линь привет
ствовал предстоящий визит 
М. С. Горбачева в КН Р  и 
в свою очередь подтвердил 
стремление и готовность
Вьетнама вести дело к нор
мализации отношений с Ки
таем на основе равноправия, 
взаимного уважения, мирно
го сосуществования.

Были отмечены инициатив
ные усилия Вьетнама по оз
доровлению обстановки в 
Юго-Восточной Азии и лик
видации конфликтной ситуа
ции в Индокитае. Крупной 
политической акцией явилось 
решение Н РК , ЛН Д Р и С Р В  
от 5 апреля 1989 г ., в ко
тором объявлено о полном 
выводе вьетнамских войск из 
Кампучии до конца сентября 
с. г. Этот конструктивный 
шаг создает качественно но
вую ситуацию. Открывается 
реальный путь к кампучий
скому урегулированию, вну
тренние проблемы которого 
могут и должны решаться в 
ходе диалога самими кампу
чийскими сторонами в инте
ресах народа этой страны и 
мира в Юго-Восточной Азии, 
без вмешательства извне.

Встреча прошла в сердеч
ной товарищеской' обстанов
ке. (ТА СС ) ,Ш

живописи, которые и сейчас 
прекрасно сохранили свой яр
кий, сочный колорит. Время  __
оказалось бессильным перед ем памятника. Между ними и чле

нами комиссии состоялся такой 
диалог.

Тамунч Титмерия, студентка 
ТГУ!

— Генгрвл обещал вывезти бу
тафорские танки, что находятся 
около дороги. А они до сих пор 
там *.

Анатолий Мурылев:
— во единиц техники мы уже 

вывезли. Осталось убрать танки из 
мест, где не обойтись без боль-

| •бессмертными фресками. Но 
чья-то рука, ведомая слепым 
невежеством, перечеркн у л а 
эти творения: вдоль и попе
рек они испещрены именами 
выродков, оставивших о себе 
такую кощунственную «па
мять».

По свидетельству очевидцев, 
число таких «надписей» с ка
ждым днем возрастает. На 
помогают и установленные 
при а ходе а церковь желез
ные двери из толстой метал
лической арматуры. Охрана

ших кранов. Их обещал подвести 
Совмин республики.

Представитель Совмина:
— Наши такелажники изучают 

на месте все возможности. В бли
жайшие 10—15 дней все уберем.

Итоги дня были подведены
находящихся здесь сооружв- нв импровизированном сова
ний затруднена, поскольку «Д®*»ии, состоявшемся здесь
территория Бертубани нахо- жв- На н#м шал острый раз-
дится сегодня за пределами геюор о еще нерешенных про-
Г рузии. блемах и первоочередных эа-

На гребне скалы, над цар- Двчах. Отмечалась, а частно-
коаью, находится наблюда- с™< необходимость ускорения
тельный пункт, с которого во Р®бот по сооружению зданий
время учений аледили за хо- Яп" постоянно действующей
дом действий военного перс о- геофизической станции, обе-
нела. Опытный глаз замечает спечения всего музейного
голые квадраты земли. Здесь комплекса надежным элект-
еще несколько дней назад Р°~ *  водоснабжением, завер

шения строительства подьеэд- 
ных дорог. Министерствам и 

. . ведомствам даны поручения
дущей поездки КОМИССИИ. ГОВО" У С Т А Н О В И Т Ь  С Т О О ГИ Й  Ѵ А Н т п л г ^
рит генерал А. Мурылев. -  Оств- >̂ твмовиТк «трогии контроль
лось убрать еще несколько еди- *а выделением необходимого
ниц боевой техники, служившей в оборудования, строительных
качестве мишеней.

Церковь Богородицы в Бергубв- * ® ™ Р и вл о в. осуществить дру-
ни пострадала не только о г  руки мероприятия, предусмоу-
современного варвара. Сорвавшие- репные постанов пением по
ся с ее потолков и стен огромные Давндгарвдже. Сочтено ыела-каменные глыбы погребли под со- .  ч-очтено цела
бой живописные творения. Чтобы сооораэным выделить авт о м а -

стоялм танки.
— Мы выполняем договореяно 

сти, достигнутые во время преды

расчистить от них церковь, нужна 
мощная техника. А как ее подве
сти, если пещерные сооружения 
висят прямо над пропастью?!

— Проблем хватает.

шину, аидао записью а ю щ у ю  
аппаратуру в распоряжение 
студенческих групп для вы

делится полнения возложенных на нмх
начальник специализированного функций. Определены соокинаучного проектио -  производствен- Т '   ̂ « ч р в д о л в н ы  сроки
ного участка Давндгареджа Темо о ч е р е д н о г о  выезда комиссии
Абрамишвили. — Их решение бу
дет сопряжено с большими труд
ностями, пока не решится вопрос 
землеотвода — создания юридичес
кого документа, удостоверяющего 
передачу военным ведомством 
этого района в распоряжение му
зея - заповедника Давндгареджа.

в район монастырского ком
плекса.

Паата АРЧВАДЗЕ. 
(Спец. корр. 

ГРУЗИНФОРМа).
Девиде ар едж гг
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К ПЛЕНУМУ ЦК КОМПАРТИИ ГРУЗИИ

Н Е Ж Д А Т Ь 
У К А З А Н И Й !

Мы часто и настойчиво повторят, словно пытаясь уводить самих- сабя: надо 
учиться жить в условиях демократии, овладевать демократическими методам* рабо
ты. Правильно говорили. Но знали ли, понимали ли, і<ак именно учиться, как именно 
овладевать?

Апрельские события дели четкий и одно- 
эначный ответ: не знали, не понимали, не 
умели. Иначе не оказались бы 'в кризисной 
ситуации, когда напрочь было утрачено до
верие, когда змоции погасили разум, когда 
решение, касающееся народа, сотен тысяч 
людей, было принято узким кругом и ока
залось роковым, привело к трагедии.

Предстоящему пленуму ЦК Компартии 
Грузии еще предстоит разобраться в том, 
какие ошибки и просчеты привели к  9 апре
ля, дать политические оценки, анализ форм 
и методов партийной работы. Не предвосхи
щая выводы, все же подумаем...

Подумаем о  том, почему на
учиться, овладеть хотя бы езамѵ* демокра
тического мышления и действия? Неужели 
так сильно зажаты а тисках привычного, стер
пелись-слюбились с тем, что немило, про
тивно, неужели природный инстинкт —  не ; 
в генах же у нас страх, пассивность, равно
душие? —  не сможет потеснить собой го
дами выработанный условный рефлекс та
иться е несвободе, не высовываться? *

...Помните минувшую осень? До тех ее ноябрь
ских дней, которые предупредили: обстановка на
каляется. Фимиам благодушия лился и с газетных 
страниц, и с  экранов телевизоров — руководство 
республики активно общалось с  народом. Общение 
ато было особого свойства и сводилось к участию 
в  народных праздниках. Особенно запомнилась од
на телепередача. Дождь, непогода, холодно — а 
торжество идет по намеченному плану. Вот встре
чает местное руководство поезд с высокими гос
тями. Улыбки, рукопожатия, услужливый зонтик 
над головой. Вот уже не дождь — ливень. Но дей
ство идет своим чередом. В етом увиделось что-то 
знакомое, с экрана прежде виденное.

Неужели это и есть налаживание диало
га, живое общение с  людьми?

Нетрудно .представить, как каждый раз 
готовились к такого рода празднествам, как 
заранее расписывались сценарии, как рас
сматривались они в городских и районных 
верхах, корректировались с учетом вкусов, 
наполнялись местным колоритом.

Праздники пели и плясали, а обстановка 
становилась асе сложнее. И прежде всего 
е Тбилиси. И потому особенно странно, не
понятно, противоестественно выглядели эти 
повальные мероприятия, транслируемые и 
тиражируемые.

Может быть, за газетной строкой, за кад
ром кинокамеры остались дискуссии и опо
ры? Может, праздник имел и свою деловую 
часть? Не исключено. Но отчего на потребу 
массы выносились одни лишь улыбки, цве
ты, поцелуи?

Гвда^  тут не стоит. Важен факт, который 
налицо; и .именно этот факт свидетельству
ет: то, что задумьшалось, судя по всему, из 
благих побуждений, имело обратный эффект. 
О причинах говорить сейчас вряд ли стоит. 
Следует отметить лишь одно: исполнение
задуманного хорошо характеризует качест
венный уровень политического руководства. 
Так по капле можно судить о составе ве
щества.

Правомерен вопрос: к чему так много 
говорить об этих так называемых праздни
ках? Ну, не получились. Да и в ряду суще
ствующих у нас формальных актов они раз
ве не самые безобидные?

Последний вопрос носит принципиальный 
характер. Да, сам .по  себе праздник, сколь 
бы надуман и театрализован — не а лучшем 
смысле этого олова —  он ни был, вреда 
особого не принесет. Но е том-то и дело, 
что само по себ е  ничего не существует, осо
бенно в политике. Можно оставить дома 
больного ребенка и пойти к соседу е гости. 
Но как это воспримут окружающие? Можно 
сделать вид, что важнее всего сегодня имен
но это мероприятие. Но какой перекос 
е сторону ценностей мнимых, интересов вто
ростепенных —  произойдет в обществе^ в 
организации —  республиканской партийном в 
даннрм случав. «

Не о той, конечно, речь, что повсеместно зак
ружилось колесо празднеств. Прямые аналогии 
примитивны и неприемлемы. При избытке ^іри.зы-

вов, лозунюв. директив, постановлений и решений 
нарастал, приобретав все более зримые очертания, 
дефицит — конструктивных действий, радикальных 
мер, реальных результатов. Как извечные антаго 
нисты, дефицит и избыток не прокладывали между 
собой то мосты доверия, которые могли сыграть 
роль сообщающихся сосудов. Люди же, в силах 
которых было, которым по обязанности полагалось 
прокладывать эти мосты, но позаботились о нуж
ных «строительных материалах» — тех форма*, 
методах работы, которые — кирпич, за кирпичом — 
сложились бы в структуру, систему, надежную кон
струкцию.

Взгляд «снизу» это фиксировал, принимал 
к сведению, к руководству. То, что надо бы
ло делать, не делалось. Хотя и звучали 
соответствующие указания. Призывы к диа
логу зависели невесть на каком уровне. Стре
мление к пониманию не выходило за по
роги кабинетов. Демократизм не мог про
рваться сквозь путы намерений, обвитых 
вдобавок паутиной осторожности, обставлен
ных тенями пугливости.

В такой ситуации никто — ни из числа ру
ководства, ни из рядовых, как мы говорим, 
коммунистов — не решился взять на себя 
ответственность и открытр сказать: давайте 
перестраиваться не на словах, а на деле. И 
показать пример. Быть может, пример кон
структивной критики. Дать разбор —  имен
но политической ситуации, а не только хо
зяйственной деятельности, к чему так при
выкли.

Пленум ЦК Компартии Грузии, который 
состоялся а апреле, должен был пройти, по 
крайней мере, .а декабре прошлого года: 
впервые за долгие годы мы услышали раз
говор не партийную тему, а не хозяйственно- 
экономический разнос, где о секретарях 
парторганизаций упоминают лишь в скобках.

Совещание в Тбилисском горкоме партии, 
прошедшее 22 апреля, интересно а этом 
же смысле: речь шла о политическом руко
водстве, о том, как, какими силами, мето
дами действовать, какие резервы поднять из 
арсенала амортизированных средств, по 
каким направлениям идти, чтобы не сбиться, 
не повернуть на старую колею, где в каче
стве указательных знаков пожелтевшие ин
струкции, полинявшие от времени диоекти- 
вы.

Значение и пленума и совещания в том, 
что ясно заявлено: возврата к старому нет. 
Старое — понятие объемное. Но сердце у 
него четко прослушивается: это —  командно- 
административный диктат. Его не будет. Не 
должно быть. И потому первый вывод: не 
надо ждать указаний. В первук>_ очередь это 
сказано в адрес первичных, райкомов пар
тии. Им же «указание»: не надо постоянно 
оглядываться —  наверх или назад. Мы ведь, 
к сожалению, можем наполнить фразу, ска
занную М. С . Горбачевым на недавнем Пле
нуме ЦК КПСС, овоим печальным содержа
нием. А  фраза такова: «Будем действовать, 
возглавлять процесс нарастания обществен
ной активности народа, —  дело перестрой
ки пойдет дальше по намеченному курсу и 
партия получит еще большую поддержку со 
стороны трудящихся. Потеряем инициативу, 
допустим отставание — делу перестройки 
будет нанесен серьезный, а то и непопра
вимый ущерб, возникнут дополнительные 
нравственные, социальные, политические и 
хозяйственные неурядицы».

Пора преодолеть растерянность — а она 
и сейчас еще есть. Как и нерешительность, 
боязнь слова и действия. Трудно? Так не луч
ше ли сделать выбор? Решить раз и навсег
да: можешь или нет быть политиком, выра
жающим интересы народа? И это трудно? 
Так, может, стоит спросить у людей? Собрать 
партийный актив, весь коллектив и предло
жить: скажите, что думаете обо мне как о 
партийном руководителе? Это можно назвать 
аттестацией, просто советом с  людьми, пар
тийным собранием, конференцией. Не в 
названия — в сути дело.

СЕГОДНЯ — ДЕНЬ ПЕЧАТИ

Их имен на газетной стра
нице читатель никогда на ви
дит. Но любой номер газаты, 
журнала зто —  плод труда 
большого коллектива полигра
фистов: наборщиков и вер
стальщиков, цинкографов и 
печатников, монтажников и 
прессовщиков... Газета рожда
ется ночью, когда замолкают 
улицы к засыпают дома, ког
да прекращают свой неутоми
мый стук редакционные теле
тайпы к смолкают телефоны, 
и самые срочные новости, от
литые а строгие металличе
ские строки, занимают свое 
место на газетной странице.

Вам никогда не доводилось 
держать а руках завтрашний 
номер газеты? Вчитываться в

строки, которые обычные лю
ди в городе уамдят только на 
следующее утро, сгорать от 
нетерпения, от невозможности 
поделиться с кем-нибудь ка
кой-то очень важной, даже сен
сационной новостью) А для 
монтажниц Светланы Дреяевой 
и Нанули Пирмисашвили, ко
торых вы видите на снимке 
вверху, зто буДни, каждоднев
ная работа, таи же, как к для 
многих других в газетном кор
пусе Издательства ЦК Компар
тии Грузни.

Здесь печатаются прогрес
сивным офсетным способом 
асе республиканские газеты, 
а также многие центральные, 
получаемые из Москвы по 
фототелеграфу. ?1олиграфисты 
хорошо сознают, что сейчас, 
в пору крутых перемен, пе
рестройки во всех сферах на
шей жизни, не могут отста
вать от требований времени 
и работники типографии. Се
годня обеспечить высокую 
рентабельность производства, 
устойчивую работу а условиях 
хозрасчета и хозяйственной 
самостоятельн о с т и  можно 
лишь на базе внедрения со

временных достижении науч
но-технического прогре с с а, 
освоения передовой техноло
гии. К сожалению, недостат
ков на этом пути, нерешенных 
проблем пока немало, м это 
требует активных у с и л и й  
всего коллектива.

' Сегодня, в День печати, вме
сте с журналистами этот тра
диционный наш праздник по 
праву отмечает многочислен
ный отряд полиграфистов. Без 
нх мастерства, умения, добро
совестности и, наконец, чув
ства меры и художественного 
вкуса, ответственности за то, 
чтобы свежмй номер печатно
го издания быстрее попал1 к 
читателям, нельзя представить 
редакционные будни. И мо
жет, вы почувствуете этот на
пряженный ритм по снимкам, 
на которых наш фотокоррес
пондент запечатлел отдельные 
эпизоды работы над очеред
ным номером газеты — общий 
вид печатного цеха, старше
го мастера печатного цеха 
Серго Натидзе, процесс обра
ботки печатной, формы.

Фото Рубена Рухкяна.

Отдел партийного 
строительства «ЗВ».

ТЯЖЕЛОЕ БРЕМЯ ЧУЖОГО ДОЛГА
Экономическая служба Болнмсского комбината Министер

ства мастной промышленности, как'и прежде, констатирует 
отрадный факт: предприятие стабильно выполняет план по 
прибыли. Однако это сообщение здесь никого не радует, по
скольку, несмотря на рентабельность производства, комбинат 
никак не может избавиться от долгов. А ведь совсем недав
но он имел на своем счету немалую сумму.

— Наши беды начались два 
года назад, —  сказал главный 
инженер комбината Тамаз А6- 
рамишвили, — когда наш ком
бинат вместе с родственными 
предприятиями Дманисм, Тет- 
ри-Цкаро, Цалка и Марнеули 
аошел в состав Марнеульского 
межрайонного производствен
ного объединения. Мы лиши
лись собственного счета в бан
ке, и, следовательно, долги на
ших партнеров тотчас поглоти
ли все средства. Да и как мог
ло быть иначе, если они по 
объединению составили свыше 
11 миллионов рублей. Мы уже 
выплатили 800 тысяч рублей. 
Финансовое положение комби

ната резко ухудшилось. Если 
так будет продолжаться, даже 
зарплату нечем будет платить. 
Правда, всячески стараемся

Трудные шаги 
перестройки

поправить дела. Наша продук
ция — стеновые блоки, обли
цовочные плиты и бордюры из 
базальта, пиломатериалы, ми
неральная вода «Болнмси» — 
пользуется большим спросом. 
Надо изыскать возможности 
для расширения производства

— Мы с самого начала сом
невались в целесообразности 
такого слияния, — объяснил 
глааный инженер объединения 
Георгий Натрошвили. — Так и 
вышло. Теперь министерство 
снова предоставило каждому 
предприятию финансовую са
мостоятельность, хотя админи
стративно они по-прежнему 
подчиняются объединению.

Ошибка вроде исправлена, 
но кто возместит Болнисскому 
комбинату средства, которые 
ушли на покрытие чужих дол
гов? На этот вопрос ответа по
ка нет. Да и рассуждения 
Г. Натрошвили не выглядят 
убедительными, поскольку сли
яние в свое время произошло 
по инициативе Марнеульского 
промкомбината, главным инже
нером которого он тогда ра
ботал.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

ТАМ, ГДЕ БУКСУЕТ РЕФОРМА

КОГДА «СПИТ» 
П А Р Т Н Е Р

ОТ ФОРМЫ СОДЕРЖАНИЮ
В отношениях малознакомых людей, как водитсв, соблю

дается дистанция. Ну, •  е с т  наболело — рушатся преграды 
и следует откровенный разговор. /

—  Так вот, —  говорит Прен
ий Джвмрулкдэв, првдсвдв- 
вль Ахметского РАПО, —  ко- 
ечно, отдача от аренды «щ е 
евелика. Но она зримо прис
утствует ео многих хозяйст- 
ах, можно говорить и о кон- 
ретных результатах^ Что же 
*ы связываем с  ней в пер- 
ую очередь? Это нелромен- 
ое выполнение госзакупок 
ельхоэпродукции э ( текущем 
оду, а вместе с тем и улуч- 
івние конъюнктуры. Ведь яс- 
о, не будет арендатор при- 
рятьшать произвел в н н у ю 
верх зедения продукцию, по- 
езет ее на рынок...
Но негусто пока с этими 

амыми продуктами е районе. 
4е помогли пока реально и 
юаые формы организации 
руда. Судите евімм, не аренд- 
,ые и подрядные отношения 

районе переведены прен
ии веки все производственные 
іодрвздвленмя. Из общего 
іоличцртаа лю дей , занятых а 
ель  с ком хозяйстве, это со- 
ггваляет 88 процентов. Но 
іместе с  тем «алоеой план 
і рои за о детва сельхозпродук
ции а прошлом году эыпол- 
<ен лишь на 70 процентов.

Разумеется, большая честь 
•одобренной продукции при
ед ятся  на виноград. Ещ е сао- 
ки в памяти ахмвтцев про- 
и ло го дни в градобития. Но, к 
южалемию, не осилено и за
дание по ' плодам, овощам, 
мясу и молоку.

В Земо-Ходвшвиском совхо- 
ю новую ф орм у организации 
■руДв стали применять с ям- 
іаря текущего годе. Заключи- 
ю  хозяйство договор с брн- 
’вдиром арендаторов Алекси 
Дигрошвилн от эакрепленно- 
с  молочного стада до конце 
еда произвести по госзаку

почным ценам 690 центнеров 
молока, получить 187 голов 
приплода, в ежесуточные при
весы довести до 250 граммов.

Б этом договоре все непри
емлемо с точки зрения здра
вого смысла. Во-первых, арен
да долгосрочная. Сколько же 
продукции произведет хозяй
ство а  будущем или в послед
нем году аренды, вопрос ос
тается открытым.- Во-вторых, 
из договора неясно, какое 
количество мясе должны про
извести арендаторы. И, нако
нец, сам уровень ежесуточ
ных привесов не лезет ни в 
какие ворота. Такая продук
тивность не а состоянии не 
то что обеспечить мясом хо
зяйство, но и получить арен
даторам толику выгоды.

Вот и получается: не при
ступив к работе, обрекли дело 
на неудачу. Убедиться в этом 
не составляет труда. Произ
вели, скажем, е январе про
дукции на 9 тысяч рублей, а 
затратили на ее производст
во 22 тысячи. Не выправилось 
положение и а последующем. 
Так откуда же быть аренде 
выигрышной?

Ко всему не остается впе
чатления, что арендаторы за
интересованы сами и з а ^з н и т ь  
ход дала. Стадо на ферме не
маленькое —  200 коров, ве
дут же дойку вручную. До
ильные же агрегаты хранятся 
в подсобном помещении, по
дальше от глаз.

Не ухожен здесь м скот. 
Не видно того, чтобы кто-ни
будь был заинтересован а ко
нечных результатах труда.

— Получаю я сейчас мень
ше, чем прежде, — говорит 
арен детор-доярка Дуся Мчед- 
Аишаилм. — Что будем де

лать дальше, не знаю. Да и во
обще, инкго нас не спраши
вал: хотим мы стать аренда
торами или нет? Приказали 
сверху, решил директор за 
нас.

Вот и весь сказ, не остав
ляющий надежды, что не за
действует пока аренда е Зе- 
мо - Ходашени. Формальное 
решение вопроса, как водит
ся, порождает формальные 
результаты.

Понимать зто * можно так.

Мы не ставили себе целью 
заострять внимание лишь на 
отрицательных моментах. В 
Ож но иском совхозе действу
ют различные прогрессивные 
формы организации труда. 
Есть семейная аренда и 
арендная бригада. Взялись за 
дело, судя по всему, серьез
но. И людей подбирали ак
тивных, деятельных, вроде Ла
ли Гаеардашаили. В прошлом 
руководила комсомоле с к о й 
бригадой животноводов. Сей-

АРЕНДА: СТАНОВЛЕНИЕ

Отдели а хозяйстве, испыты
вающем хроническое финансо
вое затруднение из-за невы
полнения планов, трудный 
участок арендаторам. Однако 
не позаботились о том, чтобы 
организовать дало с толком, 
создать условия для продук
тивной работы.

Спрашивается, зфчем же пе
редавать такое наследие арен
даторам, разве способствует 
оно выигрышной работе?

Да, директора освободили, 
новый ещ е не пришел. Но 
почему другим безразлична 
судьба совхоза, заваливающе
го планы и не умеющего про
тивостоять неорганизованно
сти.

—  Мешают нам и другие 
неурядицы. —  говорит секре
тарь парткома совхоза Важа 
Джиджуридэе, — совхоз ре
шено разделить на два хо
зяйства.. Но пока не знаем, 
какие земли у кого останут
ся. Это - то во многом рас
холаживает людей.

Доводы могут быть раз
ные, но результатов они не 
меняют: Видимо, и партийная 
организация не сумела под
держать в создавшейся ситу
ации арендаторов.

чес вместе с мужем и деть
ми — арендаторы.

Можно говорить уже и о 
зримых результатах. В мае 
прошлого года заключила се
мья договор с  совхозом и су
мела сдать десятки тонн сви
нины. В нынешнем — устано
влено задание е 48 тонн. Это 
значит, что на каждого члена 
семьи в год приходится по 12 
тонн произведенного мяса. 
Прежде обслуживало ферму 
в три раза больше людей, 
да кормодобытчмки и меха
низаторы. Сейчас семья, по
лужив е .пользование трактор 
и другие евльхоэорудия, сама 
ремонтирует технику, заклю
чает договор об обеспечении 
фермы кормами.

Примечагтел ь н а я деталь. 
Обычно на производство цен
тнера привеса свинины затра
чивается 9 кормовых единиц. 
Но эта цифра в подавляющем 
большинстве хозяйств не вы
держивается, расходуют гораз
до больше кормов. Арендато
ры же затратили на центнер 
продукции роемо 7 кормовых 
единиц. Не идут у рачитель
ных хозяев комбикорма в от» 
ходы. Дают по необходимо

сти их всякий раз столь-, 
ко, чтобы не осталось лиш
него, выветриваемого или рас
таптываемого животными.

Остается только добааить: 
как не хватает этой самой бе
режливости работающим • 
общественных хозяйствах. От 
того-то, может быть, и стало 
общественное ничьим, * мало
эффективным и, главное, ма
ловыгодным как для хо
зяйств, так и для тружеников.

Вольно или невольно мы 
сопоставили два подхода к 
решению одной и той же за
дачи. В одном случае минусы 
так и не с у м е т  стать плю
сами. В другом - г  доказана 
состоятельность нового дела. 
Есть е районе еще несколько 
примеров того, как аренде 
заработала продуктивно. В 
том же Ожиойском совхозе 
работает продуктивно коопе
ратив «Алаяерди», в Квемо- 
Алваноком —  ео главе с ин
женером Даниелом Эланидзе 
трудится еще одна бригада 
арендаторов. В мей пять че
ловек, и все с  высшим обра
зованием. Вот и чувствуется 
продуманность а действиях, 
твердая хозяйская рука.

И тем не менее эти вспо
лохи не меняют общей кар
тины. Плановой прибыли е 
прошлом году не обеспечило 
ни одно хозяйство района. 
Причины е данном случае не 
только объективные, но ео 
многом— собственное неумение 
организовать труд, сориенти
роваться в сложной ситуации. 
Как объяснить, к примеру, та-, 
кое соотношение: планирова
лась Ахметскому совхозу при
быль от хозяйственной дея
тельности е 641 тысячу руб
лей — получено лишь 19, или 
в Маткийском совхозе выру
чили е шесть раз меньше на
меченной суммы. Моэкно при
нимать е расчет и вздорожав

шие удобрения, комбикор
ма, технику. Но и в этом слу
чае концы не сходятся. Берут 
верх причины субъективные: 
недостаточный уроевінь хозяй
ственного мышления, работа 
без экономического анализа, 
«на глазок».

Вот и получается — прибыль 
составила е районе от сельско
го хозяйства 1.689 тысяч .руб
лей. А  между тем получено 
от государства а айда надбавки 
к закупочным ценам, выпла
чиваемой низкорентабельным 
хозяйствам, 1.418 тысяч руб
лей. Вычтем одно из друго
го — будет роемо 271 тысяча. 
Этц и есть реальный уровень 
эффективности заработанной 
суммы в виде прибыли на весь 
район.

На остается сомнения: ну
жно принимать радикальные 
меры, необходимы соответ
ствующие формы организации 
труда. Нужна аренда, только 
не единичными показательны
ми объектами и стопроцент
ным охватом, а продуманная, 
действующая там, где остро 
необходима, обеспеченная ма
териально, дающая реальную 
прибавку продуктивности.

Именно эта мысль подчер
кивалась На мартовском Пле
нуме ЦК КПСС. Надо, нако
нец, от формы переходить к 
содержанию.

И последнее. Вспомним наш 
разговор с  председателем 
РАПО. Конечно, оптимизм не
обходим руководителю, но 
подкрепляться он должен 
конкретными делами.

Юрий ГАЛУСТОВ. 
(Спец. корр. «Зари Восто
ка»!,

Владимир ЧИХРАДЗЕ, 
заведующий сектором НИИ 
экономики и управления 
агропромышленным комп
лексом Грузинской ССР.

Руставский к о м б инат 
стройматериалов. Получив в 
прошлом году почти 1,3 мил
лиона рублей прибыли, при
чем из них 146 тысяч — 
сверхплан о в о й. коллектив 
комбината так же успешно 
завершил первый квартал ны
нешнею года. На 114 тысяч 
рублей сверх плана выпуще
но различных строительных 
материалов, в которых остро 
нуждается респ у б л и к а. 
Сверхплановая прибыль со
ставила 50 тысяч рублей.

И каким же разительным 
контрастом на фоне этой 
экономической активности, 
этих достижений комбината 
выглядели полная недееспо
собность и заметное отсут
ствие всякого желания вы
полнять договорные обяза
тельства со стороны его 
партнера — рустав с к о г о 
строительного треста № 1 
Госстроя республики. «Взяв
шись за дело», а именно — 
за реконструкцию комбината 
с I января 1988 года, стро
ителя так практически и не 
сдвинули его с мертвой точ
ки. Вместо оговоренных 650 
тысяч рублей строймонтажа 
освоили за год лишь 154 
тысячи. То .есть выполнили 
договорные обязатель с т  в а 
менее чем на «четвертуш
ку». А  за первый квартал 
этого года и вовсе почти на 
«сороковку» — при обе-, 
щанных 390 тысячах объем 
строймонтажных работ со
ставил 10 тысяч. Партнер 
оказа л е я  «мертворожден
ным».

А  между тем на первом 
этапе реконструкции и стро- 
ить-то почти ничего не надо 
было — больше ломать. Так 
что даже и не доломали как 
следует. Зато нало м а л и 
дров — сорвали сроки за
вершения реконструкции.

— Реконструкция наша— 
не какая-нибудь заурядная, 
это дело государственной 
важности, — с волнением 
говорит главный инженер 
комбината Ш алва Кабиса- 
шви'ли—Почти девять мил
лионов рублей выделило на 
нее союзное министерство. 
Н е только нашу республи
ку, но и Армению и Азер
байджан мы будем снаб
жать дефицитным стройма
териалом — прошивными 
матами для термоизоляции 
зданий. Годовая мощность 
нового комплекса по их 
выпуску составит 230 тысяч 
кубометров.

Итак, уже после Нового 
года строителей стали до
вольно редко замечать на 
территории комбината.

История с географией: ми
неральной ваггой комбинат 
снабжал стройплощадки все
го Закавказья. Именно вза
мен нее и будут изготавли
ваться более эффективные 
термоиэоляторы — прошив
ные маты. Только вот когда 
же? Пока что, так сказать, 
нк ваты, нк матов

— Один день поковыряют 
что-то •— и пропали на не
делю, -г- с нервной улыбкой 
делится впечатлениями от 
работы «партнеров» инже
нер отдела капитального 
строительства комбината 
Иса Гаджиев. — Н и на ка
кое строительство пока что 
даже намека нет — еще и 
поОземные коммуникации
не отведены...

Впрочем, все это уже гру
стные воспоминания о тяже
лых временах партнерства. 
Недавно,на комбинате узна
ли интересную новость. Ока
зывается. руставский трест 
М  1 в лице его СУ -8 уже 
никакой не партнер. Теперь 
в партнерах — тбилисский 
трест ,Ѵ« 3 в щще его 
С МУ-8 По решению Гос
строя республики теперь 
предстоит оформить договор. 
Добровольно, конечно...

Я  не стал выяснять юри
дические аспекты этой мета
морфозы. В частности, ка
ким образом трест № 1 
ушел в кусты, наломав дров. 
И что ему за это будет. Точ
нее — сколько будет с него 
штрафа в пользу комбината. 
Видимо, не было другого вы
хода, кроме как «передать» 
комбинат иногороднему тре
сту, выполняющему огром
ные объемы работ в столице 
республики...

Не символична ли замена 
названия? Было СУ-8, стало 
СМУ-8. Не повторится л« 
история?

— Мы гарантируем освое
ние намеченного нам объе
ма работ до конца этого 
года в 800 тысяч рублей, — 
уверяет главный инженер 
СМ У-8 треста № 3 Ярослав 
Берая. — Ни только в том 
случае, если наши рустав- 
ские субподрядчики из тре
ста № 1 вовремя освободят 
строительную площадку- 
Надо бы им поторопиться-

Итак, все возвращается на 
круги своя. Рустав с к и и 
трест № 1 уже как будто бы 
и не генподрядчик в лице 
своего СУ-8. Но в то 
время подведомственные 
СУ-7 и управление механи
зации Лй 2 оказались суб
подрядчиками нового генпод
рядчика — тбилисского тре
ста 3 в лице СМУ-8. Не 
запоют ли они старую пес
ню на новый лад? Т о  есть, 
не продолжат ли глубокую 
спячку на развороченной на 
половину территории злоп 
лучного комбината?

Вахтанг А Х А Л А А  
(Спец. корр. «Зари Восто- 
кв»|
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В ОТВЕТЕ ЗА БУДУЩЕЕ
С коллегии Государственного комитета Грузинской ССР 

по  м а т е р и а л ь н о  -  т е х н и ч е с к о м у  с н а б ж е н и ю

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ «ОБЩИЕ ПРИН
ЦИПЫ ПЕРЕСТРОЙКИ РУКОВОДСТВА 
ЭКОНОМИКОЙ И СОЦИАЛЬНОЙ СФ Е
РОЙ В СОЮЗНЫХ РЕСПУБЛИКАХ НА 
ОСНОВЕ РАСШИРЕНИЯ ИХ СУВЕРЕННЫХ 
ПРАВ, САМОУПРАВЛЕНИЯ И САМОФИ
НАНСИРОВАНИЯ».

В республик* продолжается обсуждение 
проекта «Общие принципы перестройки руко- 
■одства экономикой и социальной сферой а 
союзных республиках на основе расширения 
их суверенных прав, самоуправления и само
финансирования». «

Этой теме и было посвящено заседание 
коллегии Государственного комитета Грузин
ской ССР по материально-техническому снаб
жению. В ее работ* приняли участие: первый 
заместитель председателя Госснаба Грузин
ской ССР Леван ТОПУРИЯ, первый замести

тель председателя Гиви АБДУШЕЛНШВИЛИ, 
заместитель председателя Кукури ГВАРИ- 
ШВИЛИ, заместитель председателя Анзор 
КАРТВЕЛИШВИЛИ, заместитель председателя 
Гурам КЛИМИАШВИЛИ, заместитель предсе
дателя Зураб САЧКОВ, начальник управления 
организации оптовой торговли Госснаба Гру
зинской ССР Константин ТАТАРАШВИЛИ, на
чальник технического управления Госснаба 
Грузинской ССР Илья ДАВЫДОВ, начальник 
управления ресурсосбережений и вторичных 
ресурсов Валерий АБРАМОВ.

Л, Топурия: Нынешнее за
седание коллегии я хотел бы 
начать вот с  чего.

Осуществляемая в стране 
радикальная экономическая р е
форма, как известно, преду
сматривает превращение си
стемы материально-техническо
го снабжения в гибкий эконо
мический механизм, помогаю
щий народному хозяйству ра
ботать ритмично и устойчиво. 
Успешной ‘реализации этой за
дачи сегодня подчинена вся 
работа, связанная с коренной 
перестройкой управления эко
номикой. В том числе и нашей 
отрасли.

Этой цели, наряду с  .други
ми важнейшими документами, 
служит и рассматриваемый 
проект «Общих принципов...»

В одном из его разделов 
освещены основные концеп
ции развития материально-тех
нического обеспечения союз
ных республик с учетом пе
рехода последних на самоуп
равление и самофинансирова
ние.

Для решения этой задачи 
значительную, я бы сказал, р е
шающую роль, должно сыграть 
создание единого общесоюз
ного социалистического рынка 
путем всемерного расширения 
оптовой торговли средствами 
производства наряду с фир
менной торговлей, реализаци
ей товаров на ярмарках и аук
ционах, налаживанием прямых 
связей и т. д.

Что касается оптовой торгов
ли, то она нацелена на сво
бодный выбор делового парт
нера, гибкую систему цен, со
здание условий для конкурен
ции за покупателя, обмен ли
митов и фондов. Все это спо
собствует созданию1 новых 
экономических взаимоотноше
ний, когда спрос н предложе
ние регулируют друг друга, а 
основным условием приобре
тения продукции является пла
тежеспособность потребителя.

В практику работы Госснаба 
республики входит регулярное 
проведение выставок-ярмарок, 
на которых поставщики и по
требители заключают взаимо
выгодные договоры на про
дукцию, переведенную на пря
мые безлимит н ы е  заказы. 
Кстати, такая ярмарка будет 
проведена в Тбилиси в конце 
мая с. г. в постоянно дейст
вующем • выставочном зале 
Коммерческого центра Госсна
ба Грузинской ССР.

В проекте отмечается, что 
основным звеном материаль
но-технического обеспечения 
предприя т  и й, организаций, 
расположенных на территории 
республики, являются хозрас
четные территориальнью орга
ны Госснаба. Мне кажется, что 
такая (концентрация функций 
в регионе в одних руках даст 
возможность для широкого ма
невра ресурсами. Это позво
нит практически без их увели
чения повысить уровень обес
печенности потребителей.

Однако, одобряя •  целом 
представленный на обсуждение 
проект, у меня, как, вероятно, 
и у всех моих коллег, есть ряд 
замечаний и предложений к 
нему.

Вот пример. Перестройка 
жоиомики и социальной сф е
ры а союзных республиках на 
основе расширения их суве
ренных прав, самоуправления 
и самофинансирования не со
гласуется с  пресловутым прин
ципом централизованного рас
пределения ресурсов и уста
новления лимитов. В пункте 8 
нет принципиальной новизны. 
° и предусматривает только 
перераспределение функций 
т*к называемых фондодержа
телей, каковыми раньше явля
лись министерства и ведомст- 
■а, а сегодня е этой роли 
представлены республики. И 

окажутся в затруднитель
ном положении, если в вопро- 
с« обеспечения ресурсами со
хранится существующее ныне 
положение, когда выделенные 
Ресурсы не соответствуют на
учно обоснованным нормам и 
Расчетам. Вот, например, из 
°Аа а год рассчитанная по 
°рмам потребность на ре

монтно-эксплуатационные яуж-
2б! $ Г*вп* чммвт<* «в уровне 

е 30 процентов, а то А мень-

В проекте подчеркивается, 
0 Госснаб СССР является 

Рсаном, осуществляющим об- 
, ^ ГОсУДарственные функции 

Р гулирования материал*но- 
хнического обеспечения иа-

п п і1 °ГО хозяйст»*- Однако тгѵГх-™*** еэаимоотношений по- 
С ит*пей и поставщиков 
на ?  п*Р**ода предприятий
в * , *р*ечвт' самофинансиро-и® и прямые связи пока

зала, что все еще сохраняет
ся диктат производителя. Мно
гие трудовью коллективы сни
мают с производства «невы
годную» с их точки зрения 
продукцию и тем самым ста
вят в затруднительное поло
жение как потребителей этой 
продукции, так и органы ма
териально-технического снаб
жения. Предприятия-изготови
тели отказываются выполнять 
просьбы, указания Госснаба, а 
иногда и своего министерст
ва о  выпуске весьма нужной 
потребителю продукции. В 
чем же тогда заключаются ре
гулирующие функции Госсна
ба СССР или союзных респуб
лик?

К. Татарашвили: Прости
те, перебью. Продолжая мысль 
о продукции,' переданной на 
прямые беэлимитчые заказы, 
считаю необходимым внести 
а Закон СССР о государствен
ном предприятии (объедине
нии) специальный пункт, за
прещающий предприятию-по- 
ставщику снятие с производст
ва какой-либо продукции без 
согласия основных потребите
лей и Госснаба СССР.

Л. Топурия: Согл а с е  н.
Проект предусматривает от
ветственность Советов Мини
стров республик за удовлетво
рение потребностей всех пред
приятий и организаций, распо
ложенных «а  их территории, 
в местных строительных мате
риалах и другой продукции. 
Было бы справедливым такую 
же ответственность возложить 
на центральные органы за 
обеспечение п о т р ебностей 
республик материальными ре
сурсами, распределяем и м и  
централизованно.

К. Татарашвили: В прин
ципе все предложено правиль
но.

В республике, как и в це
лом по стране, с  1 января 198) 
года внедрено снабжение в 
порядке оптовой торговли, до
ля которого в общем объеме 
реализации на конец 1987 го 
да составила всего четыре про
цента. 8 нынешнем году объ
ем оптовой торговли в респуб
лике возрос в 21 раз и соста
вил 613 миллионов рублей про
тив 29 миллионов в 1987 го
ду, или 47 процентов от общей 
реализации продукции.

Выполняя решения XIX  Все
союзной партконференции об 
ускорении перехода к опто
вой торговле средствами про
изводства, Совмином Грузин
ской ССР утверждена комп
лексная программа развития 
оптовой торговли в Грузинской 
ССР на период 1988— 1991 го
дов, охватывающая все мини
стерства и ведомства, респуб
ликанского подчинения. | Д у
маю, что это именно та фор
ма снабжения, которая долж
на в полной мере удовлетво
рить потребность е материаль
но-технических ресурсах лю 
бого потребителя, малого и 
большого.

В пункте 8 раздела «Мате
риально-техническое снабже
ние» проекта «Общи* принци
пов...» предусмотрено, что 
«...лимиты по соответствующей 
номенклатуре устанавливаются 
Госпланом СССР Советам Ми
нистров союзных республик 
для подведомственного хозяй
ства, а Госснабом СССР — 
территориал ь н ы м  органам 
снабжения а целом для всех 
предприятий и организаций, 
независимо от их ведомствен
ной подчиненности». Тогда 
как быть с  номенклатурой про
дукции, лимиты которых рас
пределяет Госплан СССР для 
предприятий союзного подчи
нения, расположенных на тер
ритории республики? Этот во
прос требует расшифровки.

К. Гваришвипм: Я бы тоже 
хотел аькквэать кое-какие со
ображения.

Для выработки правильного 
принципа материально-техни
ческого обеспечения народно
го хозяйства республики в ус
ловиях самофинансирования и 
самоуправления необходимо 
знать потребность всего на
родного хозяйства республи
ки’  по всем направлениям рас
хода ресурсов. Госснаб рес
публики же сегодня не вла
деет полностью этим процес
сом. Уверен, что Госплан то
же.

Подтверждает сказанное та
кой факт. Многие снабженче
ские и комплектующие орга
низации союзных и союзно
республиканских министерств 
и ведомств добывают ресур
сы и передают подведомст
венным организациям, пред
приятиям и объединениям, рас
положенным на территории 
республики, минуя Госснаб и

Госплан, в этих условиях за
щитить и получить в союзных 
органах ресурсы без распре
деления по отраслям и на
правлениям для всего народ
ного хозяйства республики счи
таю нереальным.

Снабжение в порядке опто
вой торговли в том объеме, 
который намечен в 1989 году,

приводит к их распылению. 
Поэтому целесообразно либо 
сосредоточить все ресурсы ■ 
одних руках для централизо
ванного распределения, либо 
полностью весь объем пере
вести на прямые связи.

И. Давыдов: Позвол ь т е
реплику. Хочу а двух словах 
коснуться внешнеэкономиче
ских связей республики. Без
условно, развитие и углубле
ние этих связей, наращивание 
экспортного потенциала подве
домственного хозяйства, мак
симальная реализация местных 
возможностей зарабатывания 
валюты является важнейшим 
направлением д е я  тельности 
республики. Однако, оценивая 
отдельные положения проекта 
«Общих принципов...» в части 
внешнеэкономической деятель
ности, хочу отметить, что не
обходимы их доработка и 
конкретизация. Считаю, что 
принятые недавно союзными 
организациями меры по вве-

ческие методы управления. И 
тут вдруг — новый норматив
ный документ. Но, если разо
браться, то никакого противо
речия нет. Социалистическое 
государство вправе требовать 
от всех граждан соблюдения 
определенных норм хозяйст
вования жизни, необходимых 
для его успешного существо
вания и развития.

Г. Абдушелншвили: Мне хо
телось бы продолжить тему 
ресурсосбережения, поднятую 
Валерием Михайловичем. Я 
вот о чем скажу.

Для регионов с  малыми или 
скудными природными ресур
сами это направление стано
вится главным при формиро
вании всей политики хозяйст
вования. Конечно, такая рабо
та ведется и у .нас, а Грузим, 
но результаты, увы, не раду
ют. -

Комплекс вопросов здесь 
большой. Я заострю внимание 
коллегии только на одном из

ним словом — все это бесхо
зяйственность.

Тогда возникает вопрос: где 
и в чем выход из создавшего
ся положения?

Ответ таков. По моему глу
бокому убеждению, целесооб
разно и необходимо осущест
вить реорганизацию структуры 
управления заготовительными 
и перерабатывающими систе
мами вторичных ресурсов, 
имея в виду ликвидацию дуб
лирования и создание единой 
научно-технической организа
ционно-производственной си
стемы, отвечающей за весь 
цикл—от заготовки до выпуска 
продукции на базе использо
вания вторичных ресурсов.

3. Сачков: Мое выступ
ление будет кратким. Я хотел 
только дополнить мнение Ку
кури Ильича по вопросу ли
митированного распределения 
продукции производственно- 
технического назначения. Так 
вот, отказ от него и организа-

мость отказа от сложившихся 
психологических стереотипов. 
Ведь при жестком фондирова
нии материальных ресурсов 
потребитель выступал в роли 
«просителя», а работник снаб
женческо-сбытовой организа
ции диктовал условия снабже
ния. Он не был заинтересован 
в поиске наиболее эффектив
ных вариантов обеспечения 
продукцией производственно- 
технического назначения. Ры
ночные же отношения а сфере 
обращения продукции требу
ют от работника инициативы, 
умения находить и использо
вать новые методы в работе, 
проявления социалистической 
предприимчивости.

А. Картвелишвили: Изло
женная в проекте концепция 
выделения лимитов но мате
риальные ресурсы номенкла
туры Госснаба СССР из центра 
в целом для нужд народного 
хозяйства республики без рас
пределения по отраслям и ме-

Леван Топурия Гиви Абдушелншвили Кукури Гваришвили Аизор Картвелишвили

Зураб Сачков Константин Татарашаили Илья Давыдов Валерий Абрамов

считаю, требует доработки, так 
как а перечень продукции, пе
реведенной на оптовую тор
говлю, включены остродефи
цитные изделия, потребность 
народного хозяйства я кото
рых за последние 15 лет прак
тически не обеспечивалась.

Г. Климиашвили: Я бы хо
тел вернуться к сказанному 
Леваном Сергеевичем по по
воду обеспечения местными 
строительными материалами. 
Так вот, возложение ответст
венности .на Совет Министров 
союзных республик за удов
летворение потребностей всех 
предприятий и организаций, 
расположенных на их терри
тории а местных строительных 
материалах и другой продук
ции, обязывает проделать в 
этом направлении большую ра
боту. Тем более, что за по
следние годы темпы роста 
объемов строймонтажных ра
бот намного опережали тем
пы развития промышленности 
стройматериалов. Особенно 
стеновых и нерудных.

Вот несколько примеров. 
При потребности стеновых ма
териалов в объеме 1.140 мил
лионов штук условного кир
пича сегодня .республике не
достает 220 миллионов штук, 
а при потребности 4.100 ты
сяч кубометров обогащенного 
песка — 1.240 туісяч кубомет
ров. Остро ощущается и не
хватка 120 тысяч тонн строи
тельного гипса, 70 тысяч тонн 
гажи, 240 тысяч тонн извести, 
980 тысяч кубометров пори
стых заполнителей и 200 ты
сяч квадратных метров мра
морно-мозаичных плит. Как 
видим, картина не из лучших.

Еще в 1985 году. Совет Ми
нистров Грузинской ССР при
нял постановление «О мерах 
по обеспечению потребности 
народного хозяйства респуб
лики в местных строительных 
материалах на 1986— 1990 го
ды». Выполнение заданий это
го постановления в основном 
обеспечивало бы потребность 
строительной индустрии.

Следует обратить особое 
внимание на искоренение иж
дивенческих настроений среди 
многих строительных органи
заций, ориентировать их на 
приведение мощностей собст
венного производства мате
риалов в соответствие с соб
ственной потребностью.

И еще одно. От всего объе
ма производства мелкоштуч
ных стеновых материалов в 
республика н е к и й  госзаказ 
включено 75,4 процента. Ос
тальное количество предусмот
рено для заключения прямых 
договоров между поставщика
ми и потребителями. Дробле
ние же этих ресурсов в усло
виях несбалансированности

дению режима лицензирова
ния внешнеэкономических сде
лок при экспорте и импорте 
отдельных товаров, ограниче
ние экспортно-импортных опе
раций на определенный пери
од времени по сдельным т о - . 
варам, странам и группам 
стран на практике будет про
тиворечить рассматриваемому 
проекту.

В. Абрамов: Мне бы хо-
■ тел ось затронуть тему ресур
сосбережения. Ее аспект от
ражен в проекте как осново
полагающий принцип эффек
тивного хозяйствования. И это 
абсолютно справедливо.

Сегодня у многих хозяйст
венников понижен интерес к 
рачительности и бережливо
сти: мол, эта кампания борьбы 
за экономию пошла на убыль. 
А ведь экономия, снижение 
себестоимости Продукции за 
счет сокращения материаль
ных затрат, беоприростное ма- 
териалопотребление лежат а 
основе деятельности передо
вых предприятий страны, рес
публики, экономически разви
тых государств.

Помните, было время, когда 
в стране пытались командовать 
экономией, впрочем, как и 
другими направлениями эконо
мики. Не получилось, вроде, 
с виду все было гладко, а по 
существу результат —  мини
мальный. Не спасает и хозрас
чет, который не оказал того 
эффекта е ресурсосбереже
нии, которого от него ждали. 
Пока приходится констатиро
вать, что хозрасчетные отно
шения еще не достигли той 
стадии, когда в сторону эко
номии начинает поворачивать
ся сознание производственни
ков.

Основная причина —  отсут
ствие единой, хорошо проду
манной, сбалансированной и 
последовательной государст
венной политики а области ре
сурсосбережения, политики, 
которая а законодательном 
порядке была бы обязатель
ной для всех отраслей и хо
зяйственных р у к  ©водителей 
любого ранга и за наруше
ние которой можно было бы 
спрашикать в соответствии с 
законом. Практическим выра
жением такой политики может 
стать концепция рационально
го материалопотребления и 
утверждающий ее в качестве 
основополагающего юридиче
ского документа Закон СССР 
о рациональном использова
нии материальных ресурсов.

Подобная постановка вопро
са, на первый взгляд, может 
показаться п р о  тиворечащей 
современной обстановке. Ведь 
повсюду идет речь о расшире
нии самостоятельности, демо
кратии, переходе на зкономи-

них —  рациональном использо
вании вторичных ресурсов. Ес
ли оно будет на высоком 
уровне, то обеспечит во мно
гих сферах производства со
кращение расходования пер
вичного сырья.

К сожалению, а новой кон
цепции вопрос рационального 
использования вторичных ре
сурсов не нашел заслуживаю
щего освещения.

Создание собственно новой 
индустрии заготовки и перера
ботки отходов производства и 
потребления — не каприз од
ного или нескольких специа
листов, а показатель культуры 
и технического уровня произ
водства.

Действующая система и 
практика планирования и уп
равления рациональным ис
пользованием вторичных ре
сурсов в нашей стране, я счи
таю, не соответствует совре
менным требованиям карди
нальной реформы экономики. 
Отсутствие целостной системы 
единой организационной и тех
нической политики е этом де
ле накладывает глубокий от
рицательный отпечаток на эко
номическую эффективность ре
сурсопотребления. Свидетель
ство тому —  наличие громад
ных объемов некоторых наи
менований отходов производ
ства и потребления, являющих
ся эффективным сырьевым ре
сурсом для производства ши
рокой гаммы продукции. Мо
гу их перечислить. Это отхо
ды предприятий горно-геоло
гических и добывающих от
раслей, металлургии и энерге
тики, всех перерабатывающих 
отраслей... Вместе с тем нуж
но отметить, что а основном 
только система Госснаба за
ботится о расширении мощно
стей по переработке вторич
ного сырья, хотя все ресур- 
сопотребляющие отрасли дол
жны способствовать этому на 
долевых началах. Ведь их же 
предприятия являются основ
ными источниками образова
ния отходов.

Кроме того, наличие отхо
дов имеет глубокие экономи
ческие, экологические и соци
альные негативные последст
вия. Например, отходы зани
мают большие земельные пло
щади, которые выбывают из 
активного и полезного земле
пользования. То есть налицо 
экономические потери. Затем. 

/ О ткрыть» хранилища отходов 
под влиянием атмосферных 
воздействий испаряются, раз
лагаются и проникают в грун
ты, загрязняя почву, грунто
вые воды, воздушные и вод
ные бассейны. Опять же нали
цо экологические потери. Од-

ция материально-технического 
обеспечения на условиях оп
товой торговли требуют не 
только профессиональной, но 
и психологической адаптации 
работников служб снабжения 
промышленных предприятий и 
снабженческо-сбытовых орга
низаций. Возникает необходи-
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правлениям— это, несомненно, 
новая и прогрессивная форма 
экономических отношений. Од
нако такое новшество ставит 
перед Госснабом республики 
совершенно инь» задачи, пре
дусматривает много дополни
тельный функций, существен
но увеличивает объем работы. 
О том, как все это осущест
вить при тех же финансовых 
показателях имеющимися си
лами, уже сегодня думает 
весь коллектив Госснаба Гру
зинской ССР.

Не случайно ныне термин 
«снабжение» заменен на тер
мин «обеспечение». По форме 
эти слова — синонимы, но по 
существу они различны, ведь 
народное хозяйство должно 
быть надежно обеспечено сы
рьем и материалами для бес
перебойной работы. «

Сегодня деятельность орга
нов Госснаба переведена на 
новые условия хозяйствования. 
Это ставит их в равное поло
жение с п р о м ьішленными 
предприятиями и предполагает 
с ними одинаковую экономи

ческую ответственность за ре
зультат своей работы. Как и 
для предприятий, главным ус
ловием их успешной деятель
ности становится качественное 
выполнение заказов потреби
телей. И вот здесь возникает 
вопрос пересмотра ряда фи
нансовых в э а имоотношеіний 
между предприятиями и Гос
снабом.

Сложившаяся практика рас
чета за постааляемь» ресур
сы такова, что если у  потре
бителя нет соответствующих 
денежных средств, то Госснаб 
берет е банке кредит. То есть 
мы, так сказать, лезем а долг, 
чтобы предприятия пользова
лись неоплаченными матери
альными ресурсами. Отвлекая 
на эти цели свои оборотнь» 
средства, мы по существу ста
ли лизинговой организацией, 
но оказывающей почему-то 
беоплатные. финансовые услу
ги потребителям и даже несу
щей убытки от уплаты повы
шенных процентов за кредит.

Думаю, правильнее будет, 
если кредиты на погашение 
долгов выдавать предприяти
ям.

Такое решение вопроса поз
волит значительно укрепить 
финансовую дисциплину в си- 
стел» Госснаба и, что самое 
главное, даст возможность га
рантийной оплаты завозимой 
в республику продукции про
изводственно-технического на
значения. В противном случае 
слово «обеспечение» теряет 
свой смысл.

Примерно то же самое мож
но сказать и о предусмотрен
ном е проекте создании а Гос
снабе оптимальных материаль
ных страховых запасов.

Как видно из проекта и се
годняшнего его обсуждения, 
оптовая торговля становится 
основной формой материаль
но-технического обеспечения. 
А это значит, что предприя
тия решают самостоятельно 
вопросы снабжения и сбыта 
на основе прямых связей ме
жду изготовителями и потре
бителями, то есть имеют сао- 
б<&ный выбор делового парт
нера.

Однако проект диктует од
нозначно: ѵт « р р  иториальнью 
органы Госснаба полностью 
организуют обеспечение по
требителей региона по этой 
форме снабжения, что, кстати, 
не увязывается с Законом о 
государственном предприятии. 
Стало быть, это положение 
проекта нуждается е соответ
ствующем уточнении.

Итак, в проекте изложены 
основные принципы материаль
но-технического обеспечения. 
Конечно, в нем невозможно 
было учесть все тонкости, под
робности и проблемы. И, ви
димо, в дальнейшем будут раз
работаны с о о т еетстаующие 
нормативные акты, в которых 
должны найти место все до
полнения и замечания.

*  *  *

Завершив свою работу и в целом одобрив 
представленный на всенародное обсуждение 
проект сОбщих принципов...», К О Л Л Е Г И Я  
ГО С У Д А Р С Т В Е Н Н О ГО  К О М И ТЕТА  Г Р У 

ЗИ Н С К О Й  СС Р ПО М А Т Е Р И А Л Ь Н О -Т Е Х 
Н И Ч Е С К О М У  С Н А Б Ж Е Н И Ю  внесла а него 
ряд замечаний и предложений. В  частности:

0  Проект предусматривает ответственность Советов Министров союзных 
республик за удовлетворение потребностей всех предприятий и организаций, рас
положенных на их территории. Было бы справедливым такую же ответственность 
возложить на центральные органы за обеспечение потребности республик мате
риальными ресурсами, распределяемыми централизованно.

Должна быть создана система экономических и организационно-правовых 
мер. Надо создать такой документ, в котором четко указывались бы права и 
функции каждого члена триумвирата — орган материально-технического снаб
жения, производитель и потребитель — с целью не допустить незаконное вме
шательство в функции и деятельность друг друга.

0  Целесообразно дополнить пункт 9 проекта, после слов ««..развивает 
складское хозяйство и образует оптимальные оборотные и страховые запасы...» 
словами следующего содержания: «...образуемые снабсбытовыми организациями 
оборотные и страховые запасы обеспечиваются льготными условиями кредита банка». И далее по тексту.

Оптовая торговля становится основной формой материально-технического 
обеспечения. Проект однозначно диктует, что территориальные органы Госснаба 
полностью организуют обеспечение потребителей региона по этой форме снаб
жения, что не увязывается с Законом о государственном предприятии (объеди
нении). Стало быть, это положение проекта нуждается в соответствующем уточ- неннн.

0  В связи с возложением на Советы Министров союзных республик ответ
ственности за удовлетворение потребности всех расположенных на их террито
риях предприятий и организаций в местных строительных материалах внести в 
проект пункт, обязывающий последних отчислять в республиканский бюджет определенные средства на развитие указанной отрасли.

0  Ни административные, ни экономические рычаги управления не привели 
к заметному улучшению использования материальных ресурсов. Основная при
чина — отсутствие единой, хорошо продуманной, сбалансированной и последо
вательной государственной политики в области ресурсосбережения. Выражени
ем такой политики может стать концепция рационального материалопотребления 
в качестве основополагающего юридического документа «Закона СССР о рацио
нальном использовании материальных ресурсов». Расплывчатую, неконкретную 
формулировку о ресурсосбережении в проекте следует заменить более строгой, 
концептуальной, отвечающей современной тенденции бесприростного матернало- потребления.

0  В новой концепции вопрос рационального использования вторичных ре
сурсов не нашел должного освещения. Необходимо осуществить реорганизацию 
организационной структуры управления заготовительными и перерабатывающи
ми системами вторичных ресурсов, имея в виду ликвидацию дублирования и соз
дание единой научно-технической организационно-производственной системы, от
вечающей за весь цикл — ог заготовки до выпуска продукции на базе использо
вания вторичных ресурсов.

0  Принятые союзными органами меры по введению режима лицензирова
ния внешнеэкономических сделок іфи экспортно-импортных операциях на опре
деленные периоды времени по отдельным товарам, странам и группам стран, 
на практике будут противоречить рассматриваемому проекту. В связи с этим 
положение проекта «Общих принципов...» в части внешнеэкономической деятельности требует доработки и конкретизации.

Репортаж с коллегии вели Вале; ЛОМСАДЗЕ.
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ОБРАЩЕНИЕ
. ГРУЗИНСКОГО ФОНДА МИЛОСЕРДИЯ 
И ЗДОРОВЬЯ К ТРУДОВЫМ КОЛЛЕКТИВАМ, 

ОБЩЕСТВЕННЫМ ОРГАНИЗАЦИЯМ, 
ВСЕМ ГРАЖДАНАМ РЕСПУБЛИКИ

Дорогие друзья! Демокра
тия и гласность — величай
шие завоевания нашего об
щественного развития. Они 
обеспечивают активное уча
стие каждого гражданина в 
управлении государственны
ми делами, создают твердую 
гарантию упрочения контак
тов между людьми, укрепле
ния их духовных и физиче
ских сил, способствуют про
явлению взаимного сопере
живания, сочувствия, отзыв
чивости и милосердия.

Грузинский фонд милосер
дия и здоровья ставит це
лью активное привлечение 
широких народных масс и 
включение их в дело улуч
шения медицинского обслу
живания и социального бла
госостояния населения, соз
дание и развитие служб ми
лосердия, содействие отдель
ным гражданам, трудовым 
коллективам, государствен
ным учреждениям и общест
венным организациям в ока
зании повседневной реальной 
помощи Ветеранам войны и 
труда, престарелым, инвали
дам, одиноким нетрудоспо
собным людям, которые так 
нуждаются в нашем сочувст
вии и поддержке.

В нашей многонациональ
ной республике тысячи лю
дей ждут улучшения меди
цинского и социального об
служивания, практической 
помощи. В Грузии более мил
лиона пенсионеров, в том чис
ле 350 тысяч человек полу
чают пенсию в размере ме
нее 50 рублей. 18 тысяч инва
лидов с детства и 8 тысяч 
одиноких людей, 2.500 пен
сионеров нуждаются в повсе
дневной помощи. Каждое сло
во, обращенное к одиноким 
пожилым людям, каждый 
шаг в направлении укрепле
ния их здоровья и улучшения 
условий жизни — это прояв
ление дальнейшей гуманиза
ции нашего общества, залог 
формирования правового го
сударства.

В  этом отношении Грузия 
обладает богатыми тради
циями и историческим опы
том. Наши соотечественники 
всегда были милосердными 
и отзывчивыми, вниматель
ными и заботливыми к сла
бым и больным, людям, по
павшим в беду. У  нас с неза
памятных времен существо
вала система больниц, где

лечение было преимущест
венно бесплатным, основан
ным на благотворительности. 
Это наглядное воплощение 
общечеловеческих идеалов 
наложило неизгладимый от
печаток на характер грузин
ского народа.

И большое счастье, что 
традиции эти не заглохли, а 
национальный характер не 
деградировал. Эти традиции 
живы и развиваются, укра
шают нашу жизнь.

Основание Грузинок о го  
фонда милосердия и здоро
вья, являясь продолжением 
ценных традиций, в то же 
время непосредственно свя
зано с принципами перест
ройки, более полным выра
жением творческого потен
циала людей.

Грузинский фонд милосер
дия и здоровья обращается 
к вам — каждому члену на
шего общества, обращая ва
ше внимание на проблемы 
тех людей, которые нужда
ются в каждодневной заботе 
и попечении, теплом слове и 
моральной поддержке, при
зывает вас активно содейст
вовать практической помощи 
ветеранам войны и труда, 
инвалидам, семьям погибших 
воинов, одиноким престаре
лым, нетрудоспо с о б н ы м 
гражданам, инвалидам с дет
ства. Не жалейте для них 
времени и энергии, средств 
и возможностей.

Дорогие друзья! Так бу
дем же милосердны и нето
ропливы, окружим заботой и 
вниманием тех. кто в них 
так нуждается, станем щедро 
дарить душевное тепло тем. 
кому его недостает, кто изо 
дня в день с нетерпением 
ожидает руки помощи и сло
ва надежды. Поверьте: каж
дое теплое слово и практиче
ский шаг возвратятся к вам 
сторицей, проложат путь к 
справедливости и милосер
дию вашим детям и внукам.

Не зря говорил наш вели
кий Шота Руставели: «Что 
отдашь, к тебе живым прибу
дет, что оставишь — пропа
дет*.

Будьте же милосердны, и 
к вам будут милосердны дру
гие!

П РА В Л ЕН И Е 
ГРУЗИ Н С КО ГО  ФОНДА 

М ИЛО СЕРДИЯ.
(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Годовщине посвящается
44-й годовщине освобождения немецкого нврода от фа

шизма было посвящено 4 мая в Москве торжественное со
брание представителей трудящихся столицы.

В выступлениях отмеча
лось. что Великая Победа со
ветского народа сыграла важ
ную роль в мировой истории. 
Говорилось, что десятилетия, 
минувшие со дня образова
ния первого на немецкой зем
ле социалистического госу
дарства, всем своим развити
ем убедительно подтвержда

ющим жизненность социализ
ма, стали годами крепнущей 
дружбы и всестороннего со
трудничества между КПСС и 
С ЕП Г , народами СССР и 
ГД Р .

На собрании выступил по
сол ГД Р  в СССР Г. Кениг.

(ТА С С ).

ЭХО ТРАГИЧЕСКИХ СОБЫТИЙ

С П Е Ц И А Л И С Т Ы  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Г О  К О М И ТЕТА  
КРАСНОГО КРЕСТА ПРИБЫВАЮТ В ТБИЛИСИ

— 5 мая в Тбилиси специ
альным рейсом прибывают 
представители Международ
ного комитета Красного Кре
ста, — сообщила корреспон
денту ГРУЗИНФОРМ а пред
седатель Центрального Ко
митета Общества Красного 
Креста Г р у з  инской ССР 
Светлана Амиридзе. — Они

приезжают по просьбе наше
го общества. В составе груп- 
йы — ректор Бернского уни
верситета, заведующий нев
рологической клиникой этого 
вуза, профессор Марко, вид
ный ученый-биохимик, спе
циалист в области токсиколо
гии, доктор Рудольф, пред
ставитель Медицинского от

дела Международного коми
тета Красного Креста, док
тор Фернан и заведующая 
отделом этой организации 
Крук. Вместе с грузинскими 
медиками они примут уча
стие в обследовании и лече
нии больных, пострадавших 
в результате трагических со
бытий в Тбилиси.

Необходима полная ясность. 
И я с н о с т ь  в н е с е н а
В обследовании и лечении пострадавших в связи с траги

ческими событиями в Тбилиси вместе с ведущими специели- 
стеми республики ективное участие принимают авторитетные 
ученые-медики страны. Их мнение, выводы однозначны. Спе
циалисты считают, что наряду с раздражающими вещества
ми 9 апреля имело место применение неизвестных химиче
ских веществ. Теперь и в этот вопрос внесена ясность, стал 
известен состав, химическая формула веществе. В этой связи 
корреспондент «Зари Востока» Кетееан Амирзджиби обрати
лась к министру здравоохранения Грузинской ССР Ираклию 
Менагарншеили и попросила ответить не ряд аопросон.

— В Минздраве респуб
лики, лечебных учреждени
ях, где находятся пострадав
шие, регулярно проводятся 
консилиумы, в ходе которых 
сообщается оперативная ин
формация о состоянии по
страдавших, анализируется 
весь процесс оказания меди
цинской помощи. Как изве
стно, в соответствии с прин
ципами, принятыми в клини
ческой токсикологии, в ходе 
лечения проводится симпто
матическая и детокснкацион- 
ная терапия. Между тем 
широкая общественность, и, 
прежде всего, медицинская, 
настойчиво требовала, чтобы 
соответствующие ведомства, 
наконец, обнародовали со
став токсических веществ. 
Такая информация уже есть. 
Какого она характера?

— Вещество было назва
но. Это «СИ - ЭС», от
носится к группе раздража
ющих, но имеет выраженный 
нейротроітный эффект. Кро
ме этого вещества, как уже 
сообщалось, 9 апреля было 
использовано и другое — 
хлорацетофенон. И оно так
же относится к  группе раз
дражающих веществ, но 
«СИ-ЭС» более выраженно 
воздействует на центральную 
нервную систему. Знание 
химической формулы «СИ- 
ЭС» даст возможность ме
дикам составить четкую кар
тину корректировки процес
са лечения.

У  нас в стране нет опыта 
лечения поражений организ
ма вследствие воздействия 
данного вещества. Поэтому 
сейчас ведется интенсивный 
поиск всесторонней и исчер

пывающей информации по 
этому вопросу.

— 27 апреля во 2-й боль
нице-поликлинике IV Глав
ного управления Минздрава 
Грузин несколько больных 
из числа пострадавших объ
явили голодовку. Днем поз
же их заменили Ѳ человек, в 
больнице не находившиеся. 
Какова цель этой голодов
ки?

— Голодающие требовали 
прибытия комиссии Между
народного Красного Креста, 
чтобы был назван состав 
токсических веществ, кото
рые применялись 9 апреля, 
требовали назвать антидот.

Все голодающие находятся 
под медицинским наблюдени
ем, им выделили специаль
ную палату. 5 мая ис
текает срок голодовки од
ной группы, ее место, как 
сообщили сами голодающие, 
займет другая. Думаю, что 
второй группы уже не будет. 
Голодовка должна прекра
титься. Сегодня, 5 мая, во 
второй половине дня мы 
ждем в Тбилиси специали
стов Международной лиги 
Красного Креста. И в отно
шении состава химических 
веществ тоже внесена яс
ность.

нуж ен союз с ПРИРОДОЙ
Роковые следы оставила разбушевавшаяся стихия на зе

леных по-весеннему склонах негорной Аджарии. Под тол
щей оползня остались люди, нанесен огромный материаль
ный ущерб. К незаживающей ране апреля прибавилась еще 
одна, на этот раз нанесенная природой. Какие геологические 
процессы привели в движение горы, можно ли предсказать 
очередной предательский удар стихии! Об этом рассказы
вает корреспонденту ГРУЗИНФОРМа генеральный директор 
производственного объединения «Грузгеопогия» Ираклий Го- 
гитидзе.

— Один из главных вопросов, 
который необходимо решить 
а срочном порядке, — это 
централизация противоополз
невых и лротиволавиннвіх ме
роприятий, —  считает гео
лог. — На Кавказе существу
ет определенная цикличность, 
связанная с обильными снего
падами, повышенной активно
стью Солнца, интенсивным тая
нием снега. Свою роль игра
ют землетрясения, особенно 
участившиеся за последнее 
время. Все эти природные яв
ления вызьваю т экзогенные 
процессы м глубокие трещи
ны, сдвиги пластов почвы, пе
ренасыщение грунта влагой. 
Служба прогнозов, созданная 
при нашем управлений, пре
дупреждала о развитии, в ча

стности, в горах Аджарии, 
оползневых процессов.

Если бы мы не приняли пре
дупреждающих мер, жертв 
было бы больше. Геологиче
ские явления, которые стали 
интенсивно развиваться а на
горной Аджарии, стимулиро
вались подземными толчками 
на территории республики, 
жаркими весенними днями, ра
стопившими снега. Все это ус
корило сход лавин, оползней. 
Кроме того, мы еще раз убе
дились, что нельзя безнака
занно вмешиваться в окружа
ющую среду, не считаться с 
ее  законами. Люди нарушили 
безмолвный мир гор. Здесь 
заработали бульдозеры, про
кладывая дороги, стали рубить 
лес, оголяя склоны. В довер

шение вместо деревянных лег
ких домов, которые обычно 
строили горцы, возвели двух
этажные каменные строения. 
Все это сыграло свою роль в 
случившейся трагедии, осла
бив и без того непрочный 
грунт на склонах гор.

Существует ли реальный спо
соб укрощения стихии? Геоло
гические процессы в горных 
недрах пока что активны. Ду
маю, а  течение нескольких лет 
они при благоприятных усло
виях будут обостряться. Я 
имею в виду не только при
родные процессы. Запретить 
нерациональное использова
ние горных массивов, считать
ся с экологической ситуацией, 
думать не только о сегодняш
нем, но и завтрашнем дне — 
это ведь в наших силах

Геологи разработали специ
альную программу до 20Г0 го
да. Централизация всех имею
щихся п р о ф  и л актических 
средств, направленных против 
ударов стихии, создание соот
ветствующих служб и, нако
нец, мудрый и дальновидный 
союз с природой должны пре
дохранить и защитить нас от 
неожиданных «сюрпризов».

Э Т О  Н А Ш  

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ДОЛГ
Седьмой день в Тбилиси во 2-й больнице Четвертого уп

равления Министерства здравоохранения Грузии продолжа
ется голодонке яосьми наших сограждан. Их требование — 
назвать химические вещества, использованные 9 апреля про- 
тия демонстрантов у Дома правительства, дать пострадав
шим аффективные средстве против них, а также привлечь к 
работе медиков специалистов Международной лиги Красно
го Кресте.

— Узнав о том, что про
ходящие в больнице лечение 
пострадавшие объявили го
лодовку, мы, здоровые, в 
знак солидарности присоеди
нились к ним, — сказал кор
респонденту ГРУЗИНФОРМ а 
один из голодающих Гурам 
Палавандишвили. — На сле
дующий день больные, здо
ровье которых и без того 
внушает опасения, решили 
временно прекратить голо
довку. Мы же собираемся 
продолжать эту акцию пер
манентно, то есть каждую 
неделю группы голодающих 
будут сменять друг друга. И 
так до тех пор, пока наши 
требования не будут удовле
творены.

К  голодающим, которым 
отведена в больйице специ
альная палата, приходят 
представители интеллиген

ции, рабочего класса, моло
дежи, духовенства.

— Мы регулярно обсле
дуем не только отравленных 
газами, которых у нас 93 че- 
ловеиа, но и голодающих, — 
сказал заместитель главного 
врача больницы по лечебной 
части Теймураз Шаликашви- 
ли. т- На сегодняшний день 
состояние их удовлетвори
тельное. Для них разработа
на специальная диета, кото
рой следует строго придер
живаться после голодовки. 
Что же касается тех, кто от
равлен и лечится в стациона
ре, положение их не крити
ческое, но для эффективного 
лечения нам необходимо 
знать химические вещества, 
от которых они отравились.

В больнице проводятся 
консилиумы. Врачи всеми 
доступными средствами ста

раются помочь пострадав
шим. Но медикам тоже нуж
на помощь — назвать им, 
наконец, состав отрайляю- 
щих веществ...

«Жизнь отравленных в 
опасности», «Требуем кон
кретно назвать состав хими
ческого вещества, использо
ванного в Тбилиси», «Тре
буем обеспечить отравлен
ных необходимыми медика
ментами» — такие лозунги 
появились 3 мая в Кутаиси, 
в сквере перед зданием пе
дагогического института, где 
собралась группа молодежи 
города, которая объявила го
лодовку в знак солидарно
сти с • молодежью, отравлен
ной 9 апреля в Тбилиси. Сей
час продолжают голодать 
58 юношей. Они заявили, 
что прекратят эту акцию 
протеста, как только будут 
удовлетворены требования 
больных, помещенных во 
вторую больницу Четвертого 
управления. В противном 
случае они будут голодать 
семь дней, после чего их за
менит новая' группа.

ПРАВДА ДОЛЖНА 
ВОСТОРЖЕСТВОВАТЬ
4 мая в Институте востоко

ведения Академии наук Гру
зинской ССР состоялась встре
ча народного депутата СССР, 
академика Андрея Сахарова 
с грузинской общественно
стью. На встрече были народ
ные депутаты СССР — акаде
мик Тамаз Гамкрелидэе, Эль
дар Шенгелая, Пармен Маргве- 
лашвили, министр здравоох
ранения Грузинской ССР Ирак
лий Менагаришвили, члены ко
миссии Верховного Совета Гру
зинской ССР, расследующей 
обстоятельства происшедшего 
в городе Тбилиси 9 апреля, 
очевидцы, медики, представи
тели неформальных объедине
ний и средств массовой ин
формации.

Гостя проинформировали о 
тр а ги ч е ски *  со б ы ти ях  9 ап р е 

ля, о последствиях отравления 
людей химическими вещест
вами, примененными при раз
гоне манифестации у Дома 
правительства. Есть случаи от
равления от соприкосновения 
с зараженными местами на 
проспекте Руставели, даже 
спустя много дней после слу
чившегося. Медики озабочены 
тем, что им до сих пор не
известно точное название этих 
химических веществ.

Правда, на встрече было вы
сказано мнение о применении 
отравляющего газа, известно
го под названием «СИ-ЭС» 
(химическое название — орто
хлорбензол малонодинетрил). 
Кроме этого, предполагается, 
что при оэзгоге были исполь

зованы также химические ве
щества, включающие а себя 
элементы висмута. Эти данные 
основываются на лаборатор
ных исследованиях.

Народный депутат СССР, 
первый секретарь правления 
Союза кинематографистов Гру
зии Эльдар Шенгелая еще раз 
напомнил о решении группы на
родных депутатов сделать за
прос на предстоящем съезду 
о тбилисской трагедии, заост
рить внимание депутатов на 
неправомерности проведенной 
акции.

А. Сахаров ы Т. Гамкрели- 
дзе проинформировали обще
ственность о встрече с Гене
ральным секретарем ЦК КПСС, 
Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР М. С. 
Горбачевым, с другими члена
ми правительства страны, ко
торая состоялась накануне в 
Москве.

Вечером А. Сахаров принял 
участие в очередном заседа
нии комиссии Верховного Со
вета Грузинской ССР по рас
следованию причин происшед
шего 9 апреля.

(ГРУЗИНФОРМ)!

Н е с н и м к е  во время 
встречи в Институте востоко
ведения имени Г. Церетели АН 
Грузии.

Фото Валерия Атабекова.

Б ОЛЕЕ ЧЕТЫРЕХ с  п о л о в и н о й  лет про
шло со дня праздничного открытия 
Тбилисского Дворце торжеств, когда 

золоченый символический ключ был вручен 
представителю Министерства бытового об
служивания населения республики. Тысячи 
счастливых пер прошли под сводами дворца,

много впечатляющих мероприятий поначалу 
было .проведено в его стенах — международ
ные симпозиумы, концерты, выставки, лекции 
и т. д. Почетные гости города писали тро
гательные впечатления в книге отзывов. Пе
чать и телевидение не обделяли дворец сво
им вниманием.

Много теплых слов и по
желаний было высказано 
тогда в специальном посла
нии ЦК КП Грузии и пра
вительства республики по 
поводу открытия дворца.

Общественность видела в 
нем центр масштабной куль
турно - воспитательной ра
боты, прежде всего среди мо
лодежи. И это совпадало с 
замыслами авторов про
екта Дворца торжеств, вло
живших в архитектурный об
лик здания всю душу, гра-' 
ждансиий темперамент. Об
раз дворца как бы адресо
вался будущему. Мы были 
убеждены в том, что, подобно 
волшебному замку, здание 
должно быть непременно ро
мантичным и «ести в себе 
оптимизм, духовную раскре
пощенность. Осознанно или 
неосознанно, но .нам хоте
лось заглянуть на годы впе
ред и  оделать свой проект 
словно составной частью тех 
процебЪов, которые ныне на
бирают силу в стране и не
избежное появление которых 
ощущается всеми. И естест
венно, сегодня нам тем бо
лее хочется, чтобы истинный 
смысл функционального на
значения Дворца торжеств 
оставался такам, какой в 
него вкладывали /изначально.

Теперь давайте просле
дим. так ли все это оказа
лось на практике. Чем даль
ше шло время, тем больше 
дворец, задуманный быть 
молодежным центром, клу
бом, местом интересных, со
держательных встреч, оча
гом культуры, превращался 
в заурядный, хотя и огром
ный объект бытового обслу
живания, со всеми вытекаю
щими отсюда последствиями. 
Мероприятий станови л о с ь  
все больше . и больше, фи

нансовый план выполнялся 
и даже перевыполнялся, но 
дворец тем временем посте
пенно превращался в огром
ную. прямо окажем, забега
ловку, источавшую ароматы 
шашлыков и кофе, исходя
щих из 7 точек общепита. 
Бойко торговал по талонам

ном случае решение — вы
вести дворец из подчинения 
Министерства жилищного и 
коммунального хозяйства и 
передать его Тбилгориспол
ному. На этой базе, думает
ся, может быть создан жиз
неспособный организм, отве
чающий своему высокому

телей общественных органи
заций: в частности, комсо
мола, Общества Руставели, 
Народного фронта, фондов 
культуры, демографии, эко
логии, студенческих фор
мальных и неформальных 
организаций, творческих со
юзов, профсоюзов. Грузин
ской православной церкви, 
Академии наук республики 
и соответствующих ее инсти
тутов.

Собрание общественности 
должно каждые 4 —5 лет 
заново избирать координа
ционной совет, соответствен-

работа, общепит, торговля и 
другие службы должны со
ставлять единое целое.

Во дворце, по нашему 
мнению, в первую очередь 
следует использовать* обшир
ные площади цокольного 
этажа, высвобожденные в 
связи с переходом магазина 
«Сабедниеро» в новое поме
щение. Здесь можно разме
стить подчиненное дворцу 
кооперативное объединение 
молодежной и детской мо
ды, организовать обсужде
ние — показы его моделей, 
пошивочные мастер с к и е.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ВОЗВЫШАЮЩИЙ ДУШУ
магазин «Сабедниеро», оса
ждаемый спекулянтами. По 
субботам и воскрѳсен ь я м 
здесь штамповалось до 80 
свадеб (по пять минут на 
врачующуюся пару). Не за
бывали и об именитых го
стях, организовывая интим
ные кутежи в уютных каби
нетах.

Вечерами же дворец прев
ращался в найтнклуб для 
бездельников и городской 
«золотой» молодежи, стано
вясь притчей во языцех и 
объектом городских сплетен.

Но всему приходит конец. 
Наступил, как говорят, «еван
гельский» час изгнания тор
говцев из храма. Была от
странена от обязанностей не 
в меру бойкая директриса, а 
дельцы-сотрудники отправ
лены в места не столь отда
ленные. Однако ситуация 
не изменилась, группировки 
сотрудников вели между- 
усобные бои.

Стала очевидной бессмы
сленность прописки дворца 
не по адресу Было приня
то, как нам кажется, един
ственно правильное в дан-

назначению. Бесспорным ос
тается факт обязательного 
пересмотра, в духе совре
менных требований демокра
тизма и гласности, целей 
функционирования дворца, 
его статуса. А  для этого, по 
нашему убеждению, необхо
димо создать учредительное 
собрание общественности, на 
котором после широкого об
мена мнений должен быть 
выбран координационный со
вет для выработки принци
пов общего поло ж е н и я, 
структуры и устава дворца.

Координацион и ы й совет 
затем может объявить кон
курс на замещение должно
сти директора, где каждый 
кандидат должен будет по
дать и защищать свои пред
ложения по статусу, струк
туре и уставу дворца. Выб
ранный координационным со
ветом директор совместно с 
советом составляет оконча
тельный устав дворца, ут
верждаемый затем сесслей
Тбилисского городоного Со
вета народных’ депутатов.

Учредительное собрание 
составляется из представи-

но. директора. Работа чле
нов координационного сове
та в зависимости от их 
вклада может оплачиваться 
на договорной основе.

В порядке предложения 
хотелось поделиться неко
торыми соображен и я м и о 
структурной схеме работы 
дворца. Естественно соци
ально-воспитательная функ
ция дворца должна быть ос
новной, однако без прочной 
.материальной базы четкое 
осуществление такой про
граммы останется благими 
намерениями. Поэтому дво
рец должен быть, безуслов
но, самоокупаемой, хозрас
четной единицей со всеми
вытекающими отсюда обсто
ятельствами. Надо добиться, 
чтобы все составляющие
звенья дворца, в том числе 
и вспомогательные службы, 
находились в прямом под
чинении дирекции, которая 
будет ответственна за гар
моничное единство идеологи
ческой и хозяйственной дея
тельности. Ритуалы, юриди
ческая служба, лекционная

курсы обучения кройки и 
шитья. Тут же может быть 
организован салон для про
дажи сувениров и бижуте
рии.

Необходимо наладить и 
издательокую деятельность, 
а также контакт с туристи
ческими организациями для 
создания валютного фонда. 
Стержневыми в деятельности 
дворца могут стать меро
приятия служб семьи и бра
ка, изучения демографичес
ких проблем.

Должна быть расширена 
видеослужба со . своими ви
деопрокатом и лекционной 
видеотекой, пропагандирую
щей шедевры мирового ки
но. Такой подход позволит 
поставить заслон видеомаку
латуре, все больше получа
ющей распростр а и е и и е 
среди молодежи.

При проектировании Двор
ца торжеств, как уже Гово
рилось  выше, наш авторский 
коллектив исходил из мечты 
создать для молодежи на
стоящий храм, сооружение, 
подчеркивающее значитель
ность событий, происходя

щих в нем, ы нам особенні. 
горько было наблюдать, ка 
этот храм превращался в 
заурядное у в е с елительное 
заведение.

Понимая и разделяя бес
покойство автора статьи 
«Уныние во Дворце тор
жеств» («Заря Востока», 
23 марта 1989 г.) по пово
ду сложившегося положения 
во дворце, мы, однако, глу
боко убеждены в том, что 
выборы нового директора 
можно провести, только опи
раясь на мнение действи
тельно широкой обществен
ности, тем более, что Дво
рец торжеств находится в 
подчинении Тбилгорисполко- 
ма. Это единственно прием
лемый в условиях демокра
тии и гласности подход, и 
он позволит избрать по-на
стоящему достойного руко
водителя. Кроме трго, это 
единственный способ изба
вить выборы от возможных 
рецидивов кумовства и про
текционизма или очередных 
номенклатурных ляпсусов. 
Нам думается, что это един
ственно верный и необхо
димый путь, поско л ь к у 
практически идет разговор 
об изменении статуса Двор
ца торжеств и его структу
ры, о создании принципи
ально нового его организма.

Надеемся, что общими 
усилиями Дворец торжеств 
оправдает слова, сказанные 
некогда его гостьей — пре
мьер-министром Великобри
тании М. Тэтчер: «Я раду
юсь тому, — говорила она,— 
что в наш циничный, жесто
кий и прагматичный век в 
Грузии построен кафедрал, 
храм, возвышающий и очи
щающий душу».

Виктор ДЖОРБЕНАДЗЕ, 
архитектор.

С П О Р Т ,  , Ѵ 7 \

ВН О В Ь -П ЕР Е Р Ы В
Девятый тур чемпионата 

СССР по футболу еще более 
упрочил позиции лидера — 
московского «Спартака», кото
рый теперь опережает идущих 
за ним /динамовцев Киева на 
два очка. В свою очередь ук
раинские футболисты на этот 
раз играли в гостях с мински
ми одноклубниками и одержа
ли победу со счетом 1 : 0. Дру
гие встречи тура завершились 
так: «Металлист» —  «Зенит» — 
4 : 1 ,  «Торпедо» —  «Ротор» — 
2 : 0 ,  «Днепр» — «Динамо» 
(Москва) — 0 : 0 .  Результаты 
остальных матией мы уже со
общали.

всего а этом туре было за
бито; 18 мячей (13 — хозяева, 
пять — гости). Не использова
но три пенальти.

В списке бомбардиров лиди
рует спартаковец Родионов, 
забивший семь мячей, у  киев
лянина Литовченко — пять.

В чемпионате —  вновь пере
рыв, связанный с очередным 
отборочным матчем чемпиона
та мира. 9 мая сборная СССР 
вылетает в Турцию, где на сле
дующий день встретится с на
циональной командой этой 
страны. Кандидатом на участив 
в этой игре является и тбилис
ский динамовец Тела Кеташвй- 
ли.

В Неаполе проведен-первый 
финальный матч розыгрыша 
Кубка У ЕФ А . Команда «Напо
ли» принимала западногер
манский «Штутгарт». Победи
ли хозяева поля — 2 : 1 .  Пов
торная встреча состоится 
17 мая е Штутгарте.

К сведению читателей! *
следую щ ий  номер га зеты  «ЗВ* ВЫЙДЕТ 7 МАЯ с. г.

Редактор А. КО СЕЛ ИАН И.

Ж
5 м ая  

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

13.05 — В полдень. 13.50 — Теле
курс. Физика. 14.20 — Киножурнал 
«Наука и техника». 14.30 — Для 
школьников. Урок демократии.
10.05 — Грузинский документаль
ный фильм «Тбилисские дворы» 
16.15 — Информационный выпуск. 
10.25 — Изучим французский язык. 
16.55 — Короткометражный худо 
жественный фильм «Инвалид». 
17.50 — Для школьников. История 
СССР. 18.20 — Программа мульт
фильмов. 18.45 — Делами славен 
человек — И. Хоперия. 19.15 — 
Студия «Диалог». Путем самоуп
равления и самофинансирования. 
19.45 — Вечерняя сказка. 20.00 -  
Моамбе. 20.30 — Услышать «гла' 
вопиющего в пустыне». Телезрите
лей просим комментировать... (по
вторно). 21.10 — Передача, посвя
щенная Э. Ниношанли. 22.ОС — 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ). 22.50 — Музыкальный 
телеэкран.

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

7.30 -  «120 минут». 9.35 -  Мульт
фильмы. 10.05 — «Гардемарины, 
вперед!» 3-я серия. 11.20 — Теле
визионный клуб «Любителям опе
ры». 12.30 — «Живи, Земля!»
10.30 -  Новости. 10.40 -  Ф ильм - 
детям. «Дети капитана Граьта». 
18.10 — Документальные фильмы. 
18.50 — Концерт м узы кального  
фольклора народов РСФСР. 19.23— 
«Советский воин». Киножурнал. 
19.45 — Сегодня в мире. 20.00 — 
Философские беседы. «Перестрой
ка и философия». 20.50 — Мульт
фильм. 20.55 — «Гардемарины, 
вперед!» 3-я серия. 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Прожектор перестрой
ки. 22.50 — «Это было... было..,» 
23.05 -  «Взгляд». 00.50 -  Мульт
фильм для взрослых.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
9.00 — Утренняя гимнастика. 9 .15- 
Премьера научно - популярного 
фильма. 9.35, 10.35 — Музыка. 2-й 
класс. 10.05 — Английский язык. 
1-й год обучения. 11.05 -  Наш 
сад. 11.35, 12.35 -  Литература.
5-й класс. 12.05 — А н г л и й с к и й  
язык. 2-й год обучения. 13.05 — 
«Район на Севере». 3-я и 4-я се
рии. 14.55 — Ритмическая гимна
стика. 18.05 — «Район на Севере»- 
5-я и в-я серии. 19.45 — «Если 
семеро по лавкам?» Телеочерк 0 
проблемах усиления помощи мно
годетным семьям. 20.10 — «Авто
граф на стенном пейзаже». 21.00— 
«Спокойной ночи, малыши!» 21.16- 
Восточная Сибирь. Киножурнал
21.30 -  Ритмическая гимнастика.
22.00 -  Время. 22.40 — «Прожек
тор перестройки». 22.60 —
на Севере». 5-я и в-я серии. чОО.ЗО- 
Поет Г . Каменный.
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